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Aeropuerto de Tulum rebasará el millón
de viajeros en primer año de operaciones

A seis meses de su apertura, tres aerolíneas nacionales y cuatro internacionales ya vuelan hacia esta terminal
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   Editorial

El tiempo corre ya para que la propuesta de 
reforma al Poder Judicial, junto con las otras 
19 iniciativas que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador anunció que hará llegar en sep-
tiembre al nuevo Congreso. La atención está 
centrada precisamente en la del tercer poder de 
la Unión, y en torno a ella, también se ha anun-
ciado la apertura de una discusión amplia. Los 
puntos centrales de la iniciativa parecen ser más 
de forma que de fondo.

Poder Judicial: hacia una 
reforma ¿decimonónica?

Sentencia de Mario Villanueva, inamovible: 
tribunal confirma la negativa de amnistía

CÉSAR ARELLANO / P  4

▲  En el contexto de las crecientes tensiones 
entre Washington y Moscú, las embarcaciones 
–incluidos una fragata y Kazan, un submarino 
de propulsión nuclear–, arribaron el miércoles 

a la isla donde realizarán una estancia de cinco 
días, luego de completar un ejercicio sobre el uso 
de armas de misiles de alta precisión, que fue 
monitoreado por EU. Foto Reuters
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NAVÍOS RUSOS DE GUERRA LLEGAN A CUBA
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Quintana Roo 

E
l tiempo corre ya para  
la propuesta de reforma 
al Poder Judicial, junto 
con las otras 19 inicia-

tivas que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador anunció 
que hará llegar en septiembre al 
nuevo Congreso. La atención 
está centrada precisamente en 
la del tercer poder de la Unión, 
y en torno a ella, también se ha 
anunciado la apertura de una 
discusión amplia.

Los puntos centrales de la 
iniciativa parecen ser más de 
forma que de fondo. Lo más 
atractivo es el planteamiento 
de la reducción del número 
de ministros integrantes de la 
Suprema Corte de Justicia, pa-
sando de once a nueve; el pa-
sar el período de encargo de 15 
a 12 años; eliminar la pensión 
vitalicia para los ministros del 
alto tribunal, presentes y fu-
turos; y que sus sueldos no re-
basen el tope establecido para 
el Presidente. Hasta aquí, no 
es más que aplicar una fór-
mula de austeridad que inició 
desde que López Obrador asu-
mió la jefatura del Ejecutivo 
en 2018 y contra la cual se 
ampararon los ministros.

Por otro lado, la desapari-
ción de las salas primera y se-
gunda, para que únicamente 
sesione el Pleno, puede resul-
tar en una carga adicional de 
trabajo, ya que este último ór-
gano aborda las controversias 
y acciones de inconstitucio-
nalidad, así como los amparos 
y contradicciones de tesis; las 
salas, mientras, se encargan 
de asuntos en materia penal y 
civil, una, y la otra de asuntos 
en materia de justicia admi-
nistrativa y laboral. 

El punto principal, y so-
bre el cual es probable que 
no se haya tocado el punto 
medular, es la propuesta de 
que ministros, magistrados y 
jueces sean elegidos por el 
voto directo de la ciudadanía. 
Esto no es ninguna innova-
ción: durante casi todo el siglo 
XIX, las elecciones federales 
incluían a los ministros de 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), esto a 
través del voto censitario o 
mediante una votación indi-
recta. Ahora, el llegar a la 
Corte por medio del sufragio 
le concedía a los ministros 
la suficiente legitimidad, san-
cionada en la Constitución, 
para convertirse en el Pre-
sidente en caso de ausencia 
de éste; fue así como Benito 
Juárez llegó a la Presidencia 
por primera vez. Una elec-
ción tiene ese efecto.

La reforma no debiera 
significar un retorno al siglo 
XIX. El motivo del voto indi-
recto era porque entonces no 
se consideraba a la sociedad 
mexicana lo suficientemente 
preparada como para elegir a 
sus gobernantes y represen-
tantes; el contexto actual es 
muy distinto, comenzando 
por el índice de alfabetiza-
ción existente. También, por 
otro lado, se pretende crear la 
percepción de que la generali-
dad de la población carece de 
interés por el desempeño del 
Poder Judicial de la Federa-
ción y que su experiencia más 
amplia en cuanto a afectacio-
nes por demora en la impar-
tición de justicia o liberación 
de presuntos delincuentes 
por la mala integración de un 
expediente es en las fiscalías 
y los poderes judiciales loca-
les. Las pasadas elecciones, 
sin embargo, demuestran que 
hay un cambio y que a través 
del sufragio universal se está 
brindando el respaldo al pa-
quete de reformas.

Por otro lado, también es 
cuestionable considerar que 
la población en general des-
conoce las funciones y atri-
buciones del Poder Judicial de 
la Federación, aunque es muy 
cierto que este conocimiento 
estuvo, durante varias déca-
das, restringido a una élite; 

la misma que considera que 
elegir a jueces, magistrados y 
ministros por el voto popular 
es poco viable. La cantidad 
de información disponible 
al respecto es directamente 
proporcional precisamente al 
interés existente.

Quedaría pendiente tam-
bién lo que ocurrirá en los es-
tados. La reforma seguramente 
deberá replicarse en los esta-
dos, con mayor facilidad si se 
toma en cuenta que la gran 
mayoría estarán gobernadas 
por el partido Movimiento Re-
generación Nacional (Morena) 
que promovió el respaldo a los 
cambios legales. 

Tampoco sería la primera 
vez. Al igual que en el resto 
del país, la Revolución vino a 
concluir una época en la cual 
los magistrados de los tribuna-
les superiores de justicia eran 
electos. Pero en ese entonces, 
a pesar de la elección por su-
fragio, tampoco se podía ase-
gurar que el Poder Judicial es-
tuviera al servicio del pueblo.

Resultará benéfico para 
todos que la invitación a 
una discusión amplia que ha 
hecho la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, 
que incluya el ejercicio de 
parlamento abierto pero 
también la participación de 
la academia, los mismos tra-
bajadores del Poder Judicial 
de la Federación, juzgadores 
y litigantes, pero para llegar 
a un gran acuerdo también 
resultará enriquecedor que 
el propio gobierno difunda 
los alcances y objetivos de la 
reforma. Así se podrá asegu-
rar el respaldo a la transfor-
mación del Poder Judicial.

Poder Judicial: hacia una 
reforma ¿decimonónica?

La reforma 

seguramente 

deberá replicarse 

en los estados, con 

mayor facilidad 

ahora que muchos 

son de Morena

Entonces no se 

consideraba a la 

sociedad mexicana 

lo suficientemente 

preparada para 

elegir a sus 

gobernantes 
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Llegarán 1.3 millones de pasajeros al 
nuevo aeropuerto de Tulum en 2024

Para el cierre de este 2024 
se pretende llegar al millón 
300 mil pasajeros en el Ae-
ropuerto Internacional de 
Tulum, dio a conocer el ge-
neral Javier Diego Campillo, 
administrador de esta ter-
minal aeroportuaria.

El entrevistado informó 
que la meta para este pri-
mer año de operaciones era 
registrar alrededor de 700 
mil viajeros para el aero-

puerto de la selva maya, pero 
derivado del incremento de 
vuelos se tendría entre un 
millón 200 mil y un millón 
300 mil pasajeros.

Precisó que están enfoca-
dos en incrementar la ope-
ratividad del aeropuerto, y 
luego de seis meses de la 
apertura ya cuentan con 
tres aerolíneas nacionales 

volando hacia la terminal 
aérea y cuatro internaciona-
les dando servicio.

Añadió que en este mes 
en curso se suman dos 
aerolíneas más, Jet Blue 
el día 13 y el 23 llegará 
Copa Airlines. Asimismo, 
derivado de lo anterior, 
informó que iniciarán el 
siguiente semestre con la 
movilidad de cinco mil 
pasajeros diariamente.

“Estamos ahorita en pro-
medio con 4 mil 200 pasa-
jeros al día, con 16 vuelos 
diarios y para este mes, pos-
terior a la llegada de Copa 
Airlines, vamos a tener un 
promedio de cinco mil pasa-
jeros diarios y alrededor de 
18 y 19 operaciones al día”, 
detalló el administrador del 
aeropuerto.

Y precisó: “estamos cre-
ciendo de manera impor-
tante, seguramente vamos 
a rebasar la proyección que 

teníamos en el estudio de 
demanda, que era 700 mil 
pasajeros al final de este pri-
mer año”.

Reafirmó que las ae-
rolíneas extranjeras son 
las que más vuelos gene-
ran, luego de que el 28 de 

marzo del presente año se 
tuvo el primer vuelo inter-
nacional hacia este recinto 
aeroportuario.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 A seis meses de su apertura, el aeropuerto de la selva maya ya cuenta con tres aerolíneas 
nacionales y cuatro internacionales volando hacia la terminal aérea. Foto gobierno de Q. Roo

Meta para este primer año de operaciones: registrar alrededor de 700 mil viajeros

Desde el noveno municipio, Sedena revela lineamientos 
sobre la Ley de Protección del Espacio Aéreo Mexicano 

Teniendo como sede las ins-
talaciones de la Base Aérea 
Militar Número 20, ubicada 
en el Aeropuerto Interna-
cional de Tulum, se efectuó 
la Primera Junta Regional 
de la Ley de Protección del 
Espacio Aéreo Mexicano, 
con la finalidad de dar a co-
nocer los lineamientos de 
dicha ley, así como coor-
dinar con las autoridades 
militares, de seguridad y 
aeronáuticas a nivel estatal 
las acciones de colaboración 
para el cumplimiento de la 
misma, y garantizar la se-
guridad en beneficio de la 
sociedad mexicana.

El evento fue encabe-
zado por el general de ala 
piloto aviador Cuauhtémoc 
Delgado Monteagudo, co-

mandante de la Base Aérea 
Militar Número 20, quien 
explicó durante su ponencia 
los detalles sobre las Líneas 
Comunicacionales. Dijo que 
la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) es una ins-
titución cuyas misiones son 
defender la integridad, la in-
dependencia y la soberanía 
de la nación, así como garan-
tizar la seguridad interior.

Además, se dedican a au-
xiliar a la población civil en 
caso de necesidades públicas, 
realizar acciones cívicas y 
obras sociales que tiendan al 
progreso del país y en caso de 
desastre prestar ayuda para 
el mantenimiento del orden, 
auxilio de las personas y sus 
bienes y la reconstrucción 
de zonas afectadas; para dar 
cumplimiento a estas misio-
nes asignadas se conforma 
con el Ejército y la Fuerza 
Aérea Mexicana (FAM).

Detalló que la Fuerza Aé-
rea Mexicana se encarga de 
la defensa del espacio aéreo, 
el territorio y la soberanía 
nacional, garantizar la se-
guridad interior y apoyar 
al Plan DN-IlIE en caso de 
desastres naturales, a través 
de sus unidades desplega-
das a lo largo del territorio 
nacional. Asimismo, señaló 
que la Base Aérea Militar 
Número 20 con fecha 16 
de diciembre de 2023 pasó 
revista de entrada en esta 
plaza, con la finalidad de 
formar parte del despliegue 
de Bases Aéreas de la FAM, 
ubicadas estratégicamente 
en todo el país.

Delgado Monteagudo in-
formó que la Ley de Protec-
ción del Espacio Aéreo Mexi-
cano es de orden público, sus 
disposiciones son de obser-
vancia general en el terri-
torio nacional y tiene por 

objeto establecer y regular 
las medidas, acciones y pro-
cedimientos para preservar 
la seguridad y la soberanía 
e independencia nacionales 
del espacio aéreo mexicano.

Además, indicó que las 
dependencias de la adminis-
tración pública federal que 
integran el Sistema Nacio-
nal de Vigilancia y Protec-
ción del Espacio Aéreo son 
las siguientes: la Sedena, el 
Centro Nacional de Vigi-
lancia Aérea, la Secretaría 
de Marina, la Secretaría de 
Infraestructura, Comunica-
ciones y Transportes a tra-
vés de la Agencia Federal de 
Aviación Civil y Servicios a 
la Navegación en el Espacio 
Aéreo Mexicano, la Guardia 
Nacional, el Centro Nacio-
nal de Inteligencia y la Se-
cretaría de Gobernación, a 
través del Instituto Nacional 
de Migración.

“Se pretende que este sea 
el preámbulo para demás 
juntas de trabajo en coordi-
nación y beneficio de la so-
ciedad mexicana. En este or-
den de ideas, conforme vaya 
evolucionando este plan se 
van a establecer tareas en 
las cuales la Fuerza Aérea 
pueda hacer funciones de 
inteligencia que se requiera 
para el aeropuerto de Tu-
lum, por ejemplo, así como 
la relación de información 
de aeronaves que aterrizan 
mensualmente. Eso de-
pende de cómo se vaya evo-
lucionando para el cumpli-
miento de esta ley”, señaló 
por su parte el mayor de la 
Fuerza Aérea piloto aviador 
diplomado del Estado Ma-
yor Aéreo, Pablo Corte Cua-
tepitzi, jefe de la sección de 
operaciones, adiestramiento 
e inteligencia de la Base Aé-
rea Militar Número 20.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Confirma tribunal negativa de amnistía 
para el ex gobernador Mario Villanueva

Un tribunal colegiado con-
firmó el fallo de un juez de 
distrito de procesos penales 
federales, quien negó el be-
neficio de amnistía al ex go-
bernador de Quintana Roo 
(1993-1999), Mario Villa-
nueva Madrid, quien busca 
se le cancele la condena que 
se le impuso de 28 años de 
prisión por delitos de lavado 
de dinero, asociación delic-
tuosa y contra la salud.

En agosto del año pasado 
la titular del Juzgado Sexto 
de Distrito Especializado 
en Ejecución de Penas en 
la Ciudad de México, Diana 
Montserrat Partida Arám-
buro, determinó como “no 
viable la concesión del bene-
ficio de amnistía, solicitado 
a favor del sentenciado”. Por 
ello, los abogados de Villa-
nueva Madrid impugnaron 
el fallo de primera instancia.

Este miércoles se pu-
blicó en lista de acuerdos 
del Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF) que el Segundo 

Tribunal Colegiado de Ape-
lación en Materia Penal del 
Primer Circuito de Proce-
dimientos federales penales 
en segunda instancia, negó 
revocar la sentencia de la 
juzgadora al declarar in-
fundados e inoperantes los 
argumentos de la defensa 
legal del ex mandatario de 
Quintana Roo.

Por unanimidad de vo-
tos, los magistrados Manuel 
Bárcena Villanueva, Juan 
Pedro Contreras Navarro 
y Gabriela Vieyra Pineda; 
calificaron como no viable 
la concesión del beneficio 
de amnistía solicitado por 
el sentenciado, el cual, el 
Secretario Técnico de la Co-
misión de Amnistía, deter-

minó procedente, en resolu-
ción del 24 de mayo de 2023; 
toda vez que, la sentencia 
ejecutoria que se vigila, no 
fue emitida por los delitos 
establecidos en la fracción 
III, del artículo 1 de la refe-
rida ley.

Apuntaron que contrario 
a lo considerado por la auto-
ridad, para la procedencia 

del beneficio de amnistía no 
basta con que se haya co-
metido algún delito relacio-
nado con narcóticos y que 
se encuentre la persona en 
situación de vulnerabilidad, 
toda vez que, la Ley de Am-
nistía expresamente señala 
los delitos por los cuales 
sería factible la concesión 
de amnistía, concretamente 
contempla solo los estable-
cidos en los artículos 194, 
fracciones I y II, 195, 195 bis 
y 198 del Código Penal Fede-
ral. No así la totalidad de los 
delitos contra la salud.

“La prohibición no atenta 
contra los derechos hu-
manos del sentenciado ni 
existe disposición que deba 
ponderarse por ser más be-
néfica o menos restrictiva, 
pues la Ley de Amnistía al 
restringir la concesión del 
beneficio sólo para determi-
nados delitos, es acorde a la 
facultad de libre configura-
ción concedida al legislador 
ordinario”.

Actualmente Villanueva 
Madrid enfrenta prisión do-
miciliaria, pero buscaba que 
se le concediera la amnistía.

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

CIUDAD DE MÉXICO

 El ex mandatario quintanarroense busca se le cancele la condena que se le impuso de 28 
años de prisión por delitos de lavado de dinero, asociación delictuosa y contra la salud. Foto FGR

Los magistrados declararon infundados e inoperantes los argumentos de la defensa legal

Q. Roo, en top 10 de estados 

con mejores ingresos para 

los trabajadores en México

Quintana Roo se encuentra en 
el top 10 de las entidades del 
país con mejores ingresos para 
los trabajadores, según el Ín-
dice de Confianza Empresarial 
(ICE), edición 2024, realizado 
por el Instituto Mexicano para 
la Competitividad AC.

Este índice destaca que 
el ingreso promedio de los 
trabajadores de tiempo 
completo mejoró para la 
media de las 32 entidades, 
al pasar de 8 mil 707 pesos 
a 9 mil 828 pesos mensua-

les. Quintana Roo se en-
cuentra en el lugar número 
8 a nivel nacional, con un 
ingreso promedio de 11 mil 
148 pesos.

Quintana Roo es, además, 
líder nacional en generación 
de empleo: en mayo pasado 
se posicionó en los primeros 
lugares del país. De acuerdo 
con la tabla de posiciones 
de las Oficinas del Servicio 
Nacional del Empleo (OSNE), 
Quintana Roo obtuvo el 
quinto lugar en 2023, su me-
jor posición histórica, que 
refleja un progreso signifi-
cativo en la gestión y promo-
ción del empleo.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

Dialogan Diego Castañón y García 
Harfuch sobre planes de seguridad 

La tranquilidad de las fami-
lias, tanto locales como vi-
sitantes, es la prioridad en 
Tulum, por eso el gobierno de 
Diego Castañón Trejo trabaja 
desde ya en la estrategia que 
permitirá construir la paz en 
el municipio y ser uno de los 
destinos más seguros.

Al reincorporarse a la 
presidencia municipal, desde 
el pasado 11 de junio, Casta-
ñón Trejo ha sostenido en-
cuentros con el equipo de la 
próxima presidenta de Mé-
xico, Claudia Sheinbaum, el 
senador electo Omar García 

Harfuch, y autoridades de 
todos los niveles de gobierno 
para implementar el plan 
Blindaje Tulum.

“La seguridad es un punto 
medular. Las familias lo me-
recen. Todos lo merecemos. 
Por eso nos estamos coordi-
nando para materializar este 
plan que incluye no solo tec-
nología sino también policías 
mejor preparados y pagados”, 
dijo Diego Castañón, quien 
destacó el respaldo total de la 
gobernadora Mara Lezama. 

El plan para Tulum con-
templa la instalación de más 
de 500 videocámaras equi-
padas con la más alta tecno-
logía, en puntos neurálgicos 
y de mayor tránsito. 

Además, las entradas 
y salidas de la ciudad con-
tarán con arcos detectores 
que, al igual que las cáma-
ras, estarán conectados a C4, 
lo que permitirá una mejor 
coordinación de la policía 
municipal con las otras cor-
poraciones que apoyan en la 
seguridad de Tulum.

Sobre el encuentro con 
García Harfuch, ex secretario 
de Seguridad de la capital del 
país, el presidente municipal 
posteó en sus redes sociales: 
“Trabajando con mi amigo el 
senador electo @omarghar-
fuch para construir la paz 
en Tulum con las mejores 
estrategias de seguridad. En 
Tulum, viene lo mejor”.

DE LA REDACCIÓN

TULUM
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Se ha instalado más de la mitad de 
la meta de barreras contra sargazo

El gobierno de Quintana Roo 
a través de la Secretaría de 
Ecología y Medio Ambiente 
(Sema) y la Secretaría de Ma-
rina (Semar) trabajan de la 
mano para atender el arribo 
de sargazo a las costas de la 
entidad, con la instalación 
de 9 mil 200 metros lineales 
de barreras sargaceras, de los 
cuales 5 mil 740 metros han 
sido puestas, con el objetivo 
de garantizar la limpieza y 
conservación de las playas 
mediante la recolección de 
la macro alga en aguas oceá-
nicas y someras.

Además, se cuenta con 
22 embarcaciones meno-
res de apoyo y el buque 
sargacero oceánico ARM 
Natans mediante los cua-
les la Semar ha logrado 
recolectar 524 toneladas 
de sargazo en las costas de 
la entidad, generando las 

condiciones, protección, 
recuperación y conserva-
ción del medio ambiente 
marino y costero, detalló 
la titular de la Sema, Hu-
guette Hernández Gómez.

En seguimiento al Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo 
que impulsa la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa, la 
titular de la Sema, Hernán-
dez Gómez y el jefe de la 
oficina de la gobernadora, 
José de la Peña Ruiz de 
Chávez, se reunieron con 
personal de la Semar para 
dar seguimiento a los traba-
jos de la Estrategia para la 
Atención del Sargazo 2024.

En reunión con el al-
mirante C.G. DEM. Abra-
ham Eloy Caballero Rosas, 
comandante de la Novena 
Región Naval, se presentó 
al nuevo encargado de la 
estrategia, el capitán de 
navío C.G. DEM Mario Al-
berto Barrera Navarro, su-
binspector administrativo 

de la Novena Región Naval, 
en sustitución del contral-
mirante C.G DEM Fran-

cisco Figuereo Corona; es-
tuvo presente también el 
capitán de navío Francisco 

Acona Lizama, jefe de la 
sección de operaciones de 
la Novena Región Naval.

DE LA REDACCIÓN
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 Además de las barreras, la Semar ha logrado recolectar 524 toneladas de sargazo con 22 
embarcaciones menores y el buque sargacero oceánico ARM Natans. Foto Juan Manuel Valdivia

El gobierno del estado planea colocar 9 mil 200 metros lineales; van 5 mil 740

La más reciente edición de la Exphotel en el Cancún 
Center planea alcanzar incremento de 10% en ventas

Con la presencia de los pro-
veedores más destacados de 
la industria turística, se in-
auguró la 27 edición de la 
ExpHotel con el lema “Jun-
tos podemos hacer grandes 
cosas”, en donde se pretende 
alcanzar un incremento del 
10 por ciento en las ventas 
generadas, en comparación 
con el año pasado, es decir, 
más de 12 millones de dó-
lares. 

Se cuenta con la asisten-
cia de más de 500 provee-
dores del sector hotelero y 
restaurantero, que estarán 
generando alianzas del 11 
al 13 de junio, de 12 a 20 
horas en el Cancún Center. 

Este año 50 por ciento de 
productos y servicios son 
nuevos y provienen de dis-
tintas partes de la república 
mexicana, Estados Unidos, 
Canadá, Argentina, Brasil, 
España, China, Suiza y Cuba.

“Hoy les invitamos a 
explorar las innovaciones, 
tendencias y oportuni-
dades que esta exposición 
tiene para ofrecer, que este 
evento sea una plataforma 
para fortalecer relaciones 
comerciales, compartir co-
nocimientos y descubrir 
nuevas maneras de elevar 
nuestros estándares de cali-
dad a todos los proveedores”, 
resaltó Jorge Cornejo, socio 
fundador del evento. 

Por su parte, Marco Vi-
dal, organizador del evento, 
afirmó que la Exphotel es el 

evento más destacado de la 
industria de la hospitalidad 
en el Caribe Mexicano, un 
destino que no solo es si-
nónimo de belleza natural, 
sino también de hospitali-
dad y excelencia en el ser-
vicio, por ello Quintana Roo 
fue el lugar sobresaliente en 
el panorama turístico mun-
dial, al contar con riqueza 
cultural, impresionantes 
playas, hotelería, gastrono-
mía y vida nocturna. 

“Es una plataforma única 
que reúne a los mejores y 
más brillantes talentos de la 
industria, este evento es un 
testimonio de nuestra capa-
cidad para innovar, adaptar-
nos y crecer; durante tres 
días tendremos la oportuni-
dad de explorar las últimas 
tendencias tecnológicas y 

estrategias que están trans-
formando la hospitalidad, 
desde soluciones de susten-
tabilidad hasta avances en 
la experiencia del cliente, 
cada conferencia, cada ta-
ller, muestra gastronómica, 
catas de vinos y exhibición, 
están diseñadas para ins-
pirarnos y equiparnos con 
las herramientas necesarias 
para afrontar los desafíos 
del futuro, a través de alian-
zas estratégicas, intercam-
bios de conocimiento y el 
fortalecimiento de nuestras 
redes, que podemos elevar 
los estándares de nuestra 
industria”, enfatizó Marco 
Vidal.

Por su parte, Bernardo 
Cueto Riestra, secretario de 
Turismo de Quintana Roo, 
celebró que este evento 

crezca año con año, en un 
destino que vive una nueva 
era, con nuevas maneras de 
movilizar a los turistas, de la 
mano de inversión privada, 
conglomerados nacionales y 
extranjeros, enfocados en el 
bienestar. 

En esta expo se prevé 
también la presencia de 
más de 28 mil productos y 
servicios, con el objetivo 
de generar los enlaces de 
negocios idóneos para los 
proveedores del sector tu-
rístico y responder estra-
tégicamente a las nuevas 
necesidades y requeri-
mientos de la hospitalidad, 
con empresas clave que 
brinden experiencias de 
negocio productivas para 
ofrecer al turismo estan-
cias únicas y memorables. 

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Ecología de BJ emite recomendación 
ante avistamiento urbano de jaguares

Tras el avistamiento de un 
jaguar a la altura del Arco 
Norte de Cancún, registrado 
en los últimos meses, el go-
bierno municipal de Benito 
Juárez a través de la Direc-
ción General de Ecología 
dio aviso a las autoridades 
competentes, además de 
trabajar en coordinación 
con la Procuraduría Federal 
de Protección al Ambiente 
(Profepa) y la Alianza Na-
cional para la Conservación 
del Jaguar, con el propósito 
de proteger a esta especie 
en peligro de extinción. 
Asimismo, emitió algunas 
recomendaciones a la ciu-
dadanía.

Esta semana se volvió vi-
ral el video donde se ve un 
jaguar que deambula por el 
patio de una vivienda en la 
zona cercana a la avenida 
Arco Norte, en Cancún. Esta 
región colinda con el área 
selvática, que es hábitat del 
jaguar y otras especies sil-
vestres. En el video no se 
especifica la fecha en que 
fue grabado.

Cabe destacar que en 
anteriores ocasiones se han 
reportado avistamientos de 

jaguares en colonias irregu-
lares. Al respecto, la titular 
de la dependencia, Tania 
Fernández Moreno, recordó 
que en caso de tener que de-
fender su territorio, la pro-
tección de sus crías, o bien 
si se sienten amenazados o 
acorralados, se podría pre-
sentar un ataque hacia el 
ser humano; por lo tanto, es 
importante no acercarse a 

este tipo de especies para no 
hacerlos sentir acorralados 
y reaccionen a una manera 
distinta a lo que común-
mente hacen en su hábitat.

Asimismo, la funcionaria 
municipal recordó que los 
perros y gatos son animales 
de casa, por lo que no pue-
den estar libres o en la vía 
pública, porque desafortu-
nadamente puede provocar 

que los jaguares se acerquen 
y en caso de no contar con 
alguna presa, ellos -como 
especie silvestre- comenza-
rán a buscar a este tipo de 
especies domésticas para su 
alimentación.

Agregó que “el jaguar 
mexicano es una especie 
protegida y está clasificado 
como peligro de extinción, 
se encuentra en la Norma 

Oficial Mexicana (NOM) 
059. Asimismo, es impor-
tante saber que el jaguar no 
es una especie que ataque al 
ser humano, de hecho, los 
ataques a  humanos son ex-
tremadamente raros; ellos 
son depredadores, y suelen 
cazar presas que están co-
múnmente en su hábitat”, 
recordó la funcionaria.

Explicó que evidente-
mente hay varios comités y 
asociaciones que se dedican 
a la conservación de este 
tipo de especies. “Lo más im-
portante, que nos ayuden a 
concientizar a la ciudada-
nía que esta especie es de 
extrema importancia para 
nuestro medio ambiente y 
debemos protegerla, más 
allá de asustarlos”, dijo.

DE LA REDACCIÓN
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 Esta semana se volvió viral el video de un jaguar que deambula por el patio de una vivienda en la 
zona cerca de la avenida Arco Norte, en Cancún; esta zona colinda con el área selvática. Foto Profepa

Recientemente se viralizó un video de un espécimen en una colonia de Cancún

Encienden “luces del orgullo” en palacio municipal de Benito 
Juárez para reafirmar apoyo a la comunidad LGBTTTIQ+

En el marco del Mes del Or-
gullo se llevó a cabo la noche 
del 11 de junio el encendido 
de luces en la fachada del 
palacio municipal de Benito 
Juárez, como parte de las ac-
tividades a favor de la diver-
sidad sexual que se celebran 
este mes, así como el 20 ani-
versario de la realización de 
la marcha en Cancún.

Durante su intervención 

en este conmemorativo 
evento, antes del encendido, 
el encargado de despacho 
de la presidencia municipal 
de Benito Juárez, Pablo Gu-
tiérrez Fernández, aseveró: 
“este día no solamente ilu-
minamos nuestro entorno 
con los colores que repre-
senta esta lucha, sino que 
también reafirmamos el 
compromiso con la comuni-
dad  LGBTTTIQ+. Cada luz 
que encendemos esta noche 
representa la diversidad y 
el respeto por cada persona 

sin importar su identidad ni 
su orientación sexual, ese 
es el objetivo que hay que 
alcanzar”.

Por su parte, el represen-
tante del movimiento Can-
cún Pride, Linger Mende 
Vidal, dijo que aún falta 
mucho por luchar, mucho 
por lograr: “solo unidos se 
podrán tener resultados 
positivos para la comuni-
dad. Sólo quiero decirles 
que afuera es la lucha, bus-
car espacios seguros para 
cada uno, la igualdad, por-

que el respeto es universal. 
Nuestro tiempo ha llegado. 
Agradezco a cada una de 
las asociaciones del estado 
de Quintana Roo, porque 
así, unidos, hemos hecho 
que en esta administración 
haya una apertura muy 
grande para nuestro movi-
miento”, destacó.

En tanto, el director 
de Derechos Humanos 
del ayuntamiento de Be-
nito Juárez, Edgar Ricardo 
Mora Ucan, informó que 20 
años después las personas 

LGBTTTIQ+ desde todas 
las trincheras, en el acti-
vismo social, la política, el 
gobierno, la hotelería o el 
empresariado, han hecho 
aportes para construir un 
mejor Cancún, una ciudad 
más inclusiva donde se res-
peta y garantizan los dere-
chos humanos para todas 
las personas.

Mora Ucan recibió un re-
conocimiento por parte de 
la comunidad LGBTTTIQ+ 
por su constante labor con 
este sector de la sociedad.

DE LA REDACCIÓN
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“No es una especie 

que ataque al ser 

humano, (...) son 

depredadores, 

suelen cazar presas 

de su hábitat”
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Mauricio Vila se reúne con Huacho 
para acordar transición en Yucatán

“En octubre regresa el pue-
blo al palacio de gobierno”, 
aseguró Joaquín Huacho 
Díaz Mena, virtual goberna-
dor electo de Yucatán, tras 
su primera reunión con el 
mandatario saliente, Mauri-
cio Vila Dosal, para revisar 
la transición del mando de 
gobierno en el estado que 
iniciará en agosto.

En un comunicado, Vila 
Dosal informó que recibió en 
palacio de gobierno al gober-
nador electo Díaz Mena, con 
quien conversó, en reunión 
privada, sobre el inicio del 
proceso de transición que em-
pieza formalmente en agosto. 

En ese marco, Vila Do-
sal y Díaz Mena reiteraron 
su disposición para traba-
jar de manera conjunta y 
coordinada para llevar a 
cabo un proceso de tran-
sición en orden, con pleno 
respeto y diálogo, privile-
giando siempre el interés 

de los yucatecos por en-
cima de cualquier otro. 
Huacho Díaz, quien ganó 

como candidato de Morena-
PT y Verde Ecologista, 
agradeció al gobernador 
tras hora y media de plá-
tica sobre todos los temas 

del gobierno del estado y 
los proyectos para hacer la 
entrega y recepción de la 
administración. 

Resaltó que Vila Dosal le 
explicó de todo lo que está 
en proceso, de que “le fue 
muy bien con el presidente 

Andrés Manuel López Obra-
dor, nos consintió como yu-
catecos y todo ese avance 
que se tuvo  y eso nos va a 
servir como el inicio de la 
segunda parte de la cuarta 
transformación con Clau-
dia Sheinbaum (presidente 

virtual electa de México) y 
estoy seguro que nos va a 
apoyar con el proyecto de 
Renacimiento Maya”.

Al salir de la reunión 
compartió que planearon 
al menos ocho reuniones 
temáticas en los siguientes 
meses para la dinámica de 
cada rubro del gobierno del 
estado.

En el comunicado del 
gobierno actual, Vila Do-
sal recordó que el periodo 
de transición, como marca 
la Ley, inicia en agosto y 
que tendrá la disposición 
de llevar a cabo un proceso 
ordenado que mantenga la 
certeza y la confianza que 
existe en el estado.

La entrega recepción 
está enmarcada en la Ley 
para regular los Actos y 
Procesos de Entrega Recep-
ción de la Administración 
Pública estatal, conforme al 
Acuerdo SCG 35/2024. 

Los plazos legales del pro-
ceso inician el 12 de agosto 
y culminarán el 30 de sep-
tiembre próximos.

DE LA REDACCIÓN
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 Huacho puntualizó que el gobernador dijo que “le fue muy bien con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, nos consintió como yucatecos y todo ese avance que se tuvo  y eso nos va a servir como el inicio 
de la segunda parte de la cuarta transformación con Claudia Sheinbaum”. Foto Facebook Huacho Díaz Mena

El actual gobernador reiteró que el proceso iniciará en agosto, como marca la ley

Ayuntamiento de Mérida pone en marcha plataforma 
para consultar transparencia en trámites y servicios

Para otorgar certeza jurídica a 
las y los ciudadanos en mate-
ria de trámites y servicios mu-
nicipales, el ayuntamiento de 
Mérida puso en marcha el Ca-
tálogo Municipal de Mérida 
de Regulaciones, Trámites y 
Servicios (CMMERTyS), que 
será una plataforma digital 
para consultar información 
detallada de todas las norma-
tivas, trámites, servicios, ins-
pecciones e inspectores.

Informó que el objetivo de 
esta iniciativa es que tanto 
empresas como ciudadanía 
obtengan información com-
pleta y actualizada sobre los 
requisitos, costos y tiempo de 

los trámites y la solicitud de 
servicios municipales, contri-
buyendo a que las y los usua-
rios tengan certeza jurídica y 
transparencia en sus interac-
ciones con el ayuntamiento.

“El Catálogo Municipal de 
Mérida es una plataforma 
digital y único medio oficial 
para consultar todos los re-
quisitos, costos, procedimien-
tos y qué pasos a seguir en 
materia de trámites y servi-
cios del municipio, así como 
su marco jurídico, el listado 
de inspecciones y el padrón 
de inspectores”, expresó el al-
calde Alejandro Ruz Castro. 

Además, abundó, esta 
plataforma brindará las fa-
cilidades para el acceso de 
información por medio de un 
sistema de búsqueda inteli-

gente y sencillo, con una es-
tructura de navegación que 
responda a las expectativas 
de las y los usuarios, así como 
habrá asistencia en línea.

Destacó que debido a que 
a la información contenida en 
el CMMERTyS es oficial, las y 
los ciudadanos podrán exigir 
a las dependencias municipa-
les que se aplique conforme a 
lo establecido en este catálogo.

Señaló que el portal 
cuenta con un total de 374 
trámites y servicios, que han 
sido consultados 2 millones 
857 mil 895 en lo que va de 
la de actual administración, 
así como a la fecha se cuenta 
con un total de 101 inspec-
ciones y 342 inspectores.

Informó que las y los 
usuarios podrán consultar el 

Registro Municipal de Visi-
tas domiciliarias, Inspeccio-
nes y Verificaciones, donde 
está contenido el padrón de 
los inspectores, verificadores 
y visitadores encargados de 
vigilar el cumplimiento de 
alguna regulación municipal.

Ruz Castro mencionó que 
en esta plataforma también 
es posible consultar todas 
las normativas aplicadas en 
el ayuntamiento, las cuales 
se encuentran clasificadas 
por dependencias y tipo de 
regulaciones. 

“La plataforma tiene re-
gistradas 240 regulaciones, 
poniendo a la disposición 
del ciudadano una ficha téc-
nica sintetizada con los da-
tos más importantes de cada 
regulación”, explicó. 

Asimismo, el alcalde co-
mentó que la plataforma 
digital cuenta con un ser-
vicio de Protesta Ciudadana 
para dar seguimiento a la 
petición o inquietud de las 
ciudadanía cuando se altere 
o incumpla con la informa-
ción oficial establecida.

Explicó que una protesta 
ciudadana podrá originarse 
por la negación injustificada 
de una solicitud de trámite o 
servicio, el requerimiento de 
documentación diferente o 
adicional, la falta de respuesta 
al trámite en los plazos esta-
blecidos, por no respetar los 
costos de los derechos o apro-
vechamientos del trámite o 
servicio o una acción relacio-
nada con la ejecución de las 
inspecciones municipales.
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Bordadoras yucatecas y la 
UNESCO presentan el Plan 
de salvaguardia del bordado 
maya-yucateco, el cual busca 
cuidar el patrimonio cultu-
ral del estado. La clausura 
tuvo como sede el Museo del 
Mundo Maya. 

“El Plan de salvaguardia 
es un documento que marca 
la convención de 2003 de la 
UNESCO que nos dice que de-
bemos proteger las manifes-
taciones culturales. A partir 
de diez medidas generales de 
protección y estrategias, se va 
a dar atención y seguimiento 
a esta declaratoria para ver 
que se cumpla esta protección 
del bordado”, expresó en en-
trevista con La Jornada Maya, 
Cinthia Santoyo, colabora-
dora del Sector de Cultura de 
la UNESCO en México. 

Algunas de estas labores 
de protección es que las bor-
dadoras puedan realizar la 
enseñanza de sus técnicas 
en escuelas y colegios, con 
apoyo de las autoridades co-
rrespondientes. 

“Este proyecto tiene el 
centro de sus objetivos a las 
bordadoras que realizan esta 

manifestación importante 
que es el bordado maya-yu-
cateco. Esta es la clausura de 
la primera fase de trabajo, la 
fase duró aproximadamente 
12 meses, en los que se lleva-
ron a cabo talleres de sensibi-
lización sobre el patrimonio 
inmaterial y cultural”.

En la Sala de usos múlti-
ples del Museo, se reunieron 
43 mujeres representantes de 
más de 12 municipios del es-
tado para recibir sus recono-
cimientos por haber tomado 
los talleres de la UNESCO. Di-
chos talleres estuvieron enfo-
cados a modelos de negocios 

y educación financiera. Algu-
nos otros también incluyeron 
charlas sobre nuevas mascu-
linidades, con el motivo de 
sensibilizar a los hombres de 
estas comunidades acerca del 
tema de la importancia de las 
mujeres en su casa y como 
proveedoras.

“El arte textil y el bor-
dado yucateco funge no 
solo como actividad econó-
mica sino como una activi-
dad que está reivindicando 
la identidad cultural en el 
estado de Yucatán”.

Por parte de la UNESCO, 
y con apoyo de la Funda-
ción Banamex, el acerca-
miento a estas mujeres en 
las comunidades fue me-
diante la ubicación de los 
grupos de bordadoras en es-
tos municipios. A estas mu-
jeres se les impartieron una 
serie de talleres de diagnós-
tico para conocer las forta-
lezas, las oportunidades, las 
debilidades y las amenazas 
del arte textil. 

Los talleres de educación 
y modelos de negocios, con-
sistieron en realizar conteos 
sobre los insumos que las 
bordadoras necesitan para 
producir una venta, y con 
estas nociones, crear el es-
pacio para el comercio justo. 

Esta iniciativa de pro-
tección del bordado recibió 
el apoyo del Instituto Yu-
cateco de Emprendedores 
(Iyem), Sedeculta, la Secre-
taría de las Mujeres (Semu-
jeres) y el Museo de Ropa 
Étnica de México (MUREM) 
en Valladolid.

Puebla vuelve a ser noticia 
nacional con la mega inver-
sión por más de mil millones 
de euros que hará Audi Mé-
xico para desarrollar su pro-
yecto de electromovilidad, 
un logro sin precedente que 
colocará a esta entidad entre 
los grandes receptores del 
nearshoring de la industria 
automotriz a nivel mundial.

El anuncio de este gran 
proyecto estuvo a cargo del 
gobernador de Puebla, Sergio 
Salomón Céspedes, y el presi-
dente ejecutivo de Audi Mé-

xico, Tarek Mashhour, quie-
nes estuvieron acompañados 
por el secretario de Economía, 
Jorge Ermilo Barrera Novelo, 
funcionario de origen yuca-
teco que fue pieza clave para 
atraer esta inversión.

En conferencia, el secre-
tario destacó que gracias a la 
visión del gobernador Sergio 
Salomón, Puebla tiene todas 
las condiciones favorables 
para ser el gran ganador de 
la relocalización de las inver-
siones de la industria 4.0 en 
nuestro país y afirmó que con 
este proyecto Audi México 
se convierte en el líder del 
hub de electromovilidad que 
se desarrolla en esa entidad.

El gobernador Céspedes 
subrayó que el anuncio de 
Audi México es muestra 
de que en la entidad hay 
certeza para detonar pro-
yectos sostenibles a través 
de la electromovilidad y 
la creación de tecnologías 
limpias.

El titular del Ejecutivo 
celebró el anuncio de la 
empresa, ya que colocará 
a la entidad como una de 
las más importantes para 
el desarrollo económico del 
país, sobre todo porque con 
ello se generarán 500 nue-
vos empleos, que se suma-
rán a las 5 mil plazas que 
ya tiene Audi México.

Asimismo, puntualizó 
que la visión de su adminis-
tración para que estos bene-
ficios se queden en Puebla es 
la de invertir en educación, 
por ello promueve la espe-
cialización técnica a través 
del Centro de Especializa-
ción de Recursos Humanos 
de Alto Nivel de la Industria 
Automotriz (CERHAN).

Sergio Salomón añadió que 
lo anterior tiene como propó-
sito fortalecer la capacitación 
y formación de técnicos es-
pecializados para consolidar 
a Puebla como un clúster no 
solo industrial, sino también 
generador de profesionales 
poblanos calificados.

En su intervención, Ta-
rek Mashhour expresó que 
la empresa de origen ale-
mán está contenta de tener 
su planta en Puebla y, más 
ahora, que la administra-
ción que encabeza Sergio 
Salomón coadyuva con la 
compañía para que el estado 
sea un polo de desarrollo na-
cional e internacional, así 
como un referente en el ru-
bro de la electromovilidad.

Mashhour agregó que 
Audi México ya comenzó la 
instalación de infraestruc-
tura y equipamiento para la 
manufactura de un auto con 
equipo e-tron, de su línea de 
vehículos eléctricos.

Un yucateco fue clave para consolidar 
la mega inversión de Audi en Puebla 
DE LA REDACCIÓN
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Artesanas y UNESCO presentan plan conjunto 
para salvaguardar el bordado maya-yucateco
RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

▲ En el Gran Museo del Mundo Maya, 43 mujeres de más de 12 municipios del estado recibieron sus 
reconocimientos por haber tomado los talleres de la UNESCO. Foto Facebook Antonio González
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El yoga es una práctica dispo-
nible para y en beneficio de 
todos, por eso, este domingo 
16 de junio a las 8 de la ma-
ñana en el Gimnasio Polifun-
cional, al norte de Mérida, 
Apurva Centro de Yoga está 
organizando un evento con 
causa en beneficio de la aso-
ciación civil, Cautiv@ Yoga, 
la cual está dedicada difundir 
esta enseñanza a poblaciones 
vulnerables como personas 
privadas de su libertad o con 
problemas de adicciones.

“Las clases pro Cautiv@ se 
hacen una vez al mes, un mes 
en Querétaro y el siguiente 
en Mérida, a veces salen en 
otras partes del país. Con esta 
recaudación de fondos a los 
alumnos les damos materia-
les como tapetes y recono-
cimientos, los cuales les sir-
ven como beneficios al estar 
ellos adentro”, compartió con 
La Jornada Maya, Mirel Iri-
goyen, coordinadora de Cau-
tiv@ Yoga en Yucatán.

En esta ocasión, la ini-
ciativa de la colecta fue por 
parte de Apurva, grupo que se 
ubica en Guadalajara. La clase 
que se realizará en el Gimna-
sio Polifuncional, tendrá una 
duración de tres horas y será 
de Saludos al sol. El costo de 
aportación solidaria es de 50 
pesos por persona. Se espera 
la afluencia de más de 80 per-
sonas, para superar el número 
de asistentes de las clases 
pasadas. La práctica se dará 
dentro del marco de la Cele-
bración del Día Internacional 
del Yoga, que es el 21 de junio.  

Cautiv@ fue fundada por 
Fredy Alan Díaz Arista, desde 
hace 15 años, en el estado de 
Morelos. Sus miembros son 
todos voluntarios. En Mérida 
esta iniciativa acaba de cum-
plir cinco años en abril, sus 
coordinadoras son Mirel Iri-
goyen y Ana Ramírez.

“En Cautiv@ compartimos 
la meditación, el yoga y tam-
bién algunas otras actividades 
que puedan ser compatibles 
con las herramientas y las téc-
nicas que ofrecen estas disci-
plinas con las personas priva-
das de su libertad (...) también 

estas actividades se realizan 
en otros lugares, en Yucatán 
no tanto, pero en otros esta-
dos tenemos pláticas para la 
prevención del delito, alguna 
actividad en colegios para la 
prevención de adicciones”.

Las actividades de Cautiv@ 
en Mérida se realizan tanto 
en el Cereso varonil como en 
el femenil de forma semanal, 
con clases de una hora u hora 
y media. En el Cereso varonil 
y en el femenil son todos los 
lunes. Los días martes las cla-
ses se dan en el Ceresofe, que 
es el Cereso de alta seguridad 
para mujeres que aún no han 
recibido sentencia.

A nivel nacional, Cautiv@ 
tiene presencia en el Estado 
de México, Hidalgo, Ciudad 
de México, Querétaro, Guana-
juato, Morelos y Yucatán.

“Lo que buscamos además 
de compartir con grupos vul-
nerables, es que ellos tam-
bién compartan lo que les 
funcionó al estar privados de 
la libertad física”. 

En apoyo a personas en reclusión o con 
adicciones, fomentan práctica de yoga
RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

▲ La clase que se realizará en el Gimnasio Polifuncional, al norte de la ciudad de Mérida, tendrá una duración de tres horas 
y será de Saludos al sol. El costo de aportación solidaria es de 50 pesos por persona participante. Foto Rubén Canto
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Mayakan, entrada a una energía limpia 
y competitiva en Campeche: Felisa Ros 

La visita temprana de la 
nueva embajadora de Fran-
cia en México, Delphine Bo-
rione, no fue coincidencia, 
pues vino a ser testigo del 
arranque de la ampliación 
del gasoducto Energía Ma-
yakan -Serpiente Maya en 
español- que estará a cargo 
de ENGIE-México, tendrá 
una longitud de poco más de 
660 kilómetros y pasará por 
los estados de Chiapas, Ta-
basco, Campeche y Yucatán.

Sin embargo, la virtud 
del proyecto para Campe-
che, o viceversa, es que 330 
kilómetros pasarán por la 
entidad, situación recono-
cida por la gobernadora del 
estado Layda Sansores, pues 
así como el Tren Maya, ase-
guró será un proyecto para 
generar al menos 4 mil em-
pleos directos.

De igual manera dijo: “sin 
pensarlo, fue un acierto que 
hace unos años peleáramos 
por la soberanía energética 
del país, hoy es una muestra 
que el país tiene visión de 
crecimiento y desarrollo, la 
Cuarta Transformación no 
piensa solo en los funciona-
rios, sino en la gente, y este 
proyecto traerá beneficios a 
corto, mediano y largo plazo 

para Campeche, y los esta-
dos por donde pasará”.

A nombre de ENGIE-Mé-
xico, la directora general en 
Latinoamérica, Felisa Ros, 
afirmó que tienen 26 años 
trabajando de la mano con 
México en diversos proyec-
tos, todos con visión a fu-
turo y a mejorar la calidad 
de vida de los ciudadanos 
mexicanos, por eso hoy es 
un día importante para la 
comunidad francesa en el 
estado, y sureste del país.

Recalcó que “la amplia-
ción del gasoducto Energía 

Mayakan es la puerta de en-
trada para una energía limpia 
y competitiva en México, y 
Campeche, pues esto permi-
tirá que empresas industria-
les y de grandes manufac-
turas vean en el estado una 
oportunidad de asentarse, 
crecer y darle el desarrollo 
requerido al entorno social 
de las comunidades o ciuda-
danos donde se instalen”.

También explicó que la 
obra lejos de ocasionar pro-
blemas, vendrá con privile-
gios y apoyo a su entorno, 
es decir, tiene la finalidad de 

realizar mejoras y obras com-
plementarias a beneficio no 
sólo de quienes sean emplea-
dos para la obra, sino también 
para la comunidad campe-
chana y de cada entidad.

A nombre de la comuni-
dad francesa, la nueva emba-
jadora de Francia en México, 
Delphine Borione, mencionó 
que este es un paso más de 
hermanamiento con Cam-
peche, Yucatán, Chiapas y 
Tabasco, y hoy quedará plas-
mado no solo en el proyecto, 
sino en las actividades que 
les prepararon pues los ciu-

dadanos franceses admiran 
a la cultura Maya, y como 
ejemplo citó a un premio 
Nobel en su país, quien ha 
escrito de las diversas cultu-
ras en el país.

Agradeció a Layda San-
sores, y le mandó saludos 
al gobernador de Yucatán 
Mauricio Vila, quien envió 
a Ernesto Herrera Novelo, 
secretario de Fomento Eco-
nómico y del Trabajo de 
Yucatán de dicha entidad 
en su representación, pues 
esta oportunidad que traerá 
más de 260 obras comple-
mentarias, no es cualquier 
cosa, sino un aliciente para 
las energías limpias, ener-
gía barata, y de calidad, que 
estará disponible para los 
mexicanos.

Esto sin duda será de in-
terés para las empresas in-
ternacionales y nacionales, 
hay que darles su lugar a las 
entidades donde les permi-
ten trabajar, pues el desarro-
llo debe ser en conjunto. 

Manuel Bartlett niega 
que haya apagones

En el banderazo de salida 
para la extensión del ga-
soducto Mayakan, el direc-
tor de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE), Manuel 
Bartlett, negó que hayan re-
gistrado apagones en el país.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 A nombre de la comunidad francesa, la embajadora de Francia en México, Delphine Borione, mencionó 
que este es un paso más de hermanamiento con Campeche, Yucatán, Chiapas y Tabasco. Foto Fernando Eloy

La ampliación del gasoducto tendrá una longitud de poco más de 660 kilómetros 

Confirma Renato Sales Heredia salida de Fiscalía General 
del Estado de Campeche sin transparentar sus razones

Sin más información de su 
salida, el gobierno del es-
tado aceptó la renuncia de 
Renato Sales Heredia a la 
Fiscalía General del Estado 
de Campeche (FGECAM), 
la cual entra en vigor el 
próximo sábado 15 de junio, 
causando diversos rumores 
e hipótesis del motivo de la 

misma. Uno de los rumo-
res que corrió al respecto 
fue la llegada de Bernardo 
León Olea, ex titular de la 
Fiscalía estatal de Michoa-
cán; sin embargo esta infor-
mación fue desmentida de 
inmediato por el Gobierno 
del Estado.

De igual manera, en 
exclusiva para La Jornada 

Maya, y sin tanto rodeo, Re-
nato Sales Heredia, ex co-
misionado nacional de Se-

guridad Pública, confirmó 
su salida al cuestionarlo vía 
telefónica, la pregunta fue 
sobre los rumores de salida 
que corrió como pólvora el 
martes después del medio-
día, y un par de horas más 
tarde del mensaje, lo con-
firmó con un “es verdadero”.

Entre la información di-
versa, y además de la su-
puesta llegada de León Olea, 
también se dijo que el mo-
tivo fue por la negativa de 

Sales Heredia por ejecutar 
órdenes de aprehensión 
contra la competencia polí-
tica del gobierno del estado, 
la falta de apoyo ministe-
rial para recuperar las ins-
talaciones de la Secretaría 
de Protección y Seguridad 
Ciudadana (SPSC), así como 
negativa para presionar en 
la búsqueda de Eliseo Fer-
nández Montúfar.

Tras todos los rumores, 
el Gobierno del Estado de 

Campeche negó en diver-
sas publicaciones la llegada 
de Bernardo León Olea, 
así como los argumentos 
de la salida, pero no negó 
la renuncia de Sales Here-
dia, quien se había inscrito 
a diversos cargos de elección  
popular para la pasada con-
tienda electoral, y tampoco 
estuvo en ninguna lista plu-
rinominal del partido Movi-
miento Regeneración Nacio-
nal (Morena).

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Palizada, nominada como un Pueblo 
Mágico especial ante la ONU Turismo

De 132 pueblos mágicos 
existentes en México, la Se-
cretaría de Turismo federal 
propuso ante la Organiza-
ción de las Naciones Uni-
das (ONU) ocho ciudades 
con dicho título en México 
para que entren a la gama 
de ciudades especiales ante 
la organización, entre ellas 
Palizada; al respecto, el se-
cretario de Turismo del Es-
tado, Mauricio Arceo Piña, 
afirmó que se busca apoyar 
de alguna manera a estas 
localidades con el estatus de 
Pueblo Mágico para un me-
jor bienestar social de sus 
pobladores.

El objetivo de este tipo 
de proyectos es acercar a 
programas internacionales 
de bienestar social a los po-
bladores y autoridades de 
este tipo de ciudades, para 
generar un desarrollo equi-
librado de estos, así como de 
la infraestructura social y  
turística para sus visitantes.

En 2023, 55 ciudades fue-
ron adheridas en la gama de 
Best Tourism Villages que la 
ONU-Turismo promueve a 

nivel mundial, seis de esas 
fueron ciudades mexicanas 
como Cuetzalan del Pro-
greso en Puebla, El Fuerte 
en Sinaloa, Creel en Chihua-
hua, Omitlán de Juárez en 
Hidalgo, Jalpa de Cánovas 
en Guanajuato, e Higueras 
en Nuevo León.

En esta edición 2024 
se recibieron un total de 
29 candidaturas, entre las 
cuales se eligieron ocho de 
acuerdo a las nueve áreas 
que evalúa la ONU-Turismo 
alineadas a la Agenda 2030, 
buscando desde la secretaría 
federal aquellas localidades 
que tuvieran mayor viabili-
dad dentro de las categorías 
evaluadas como recursos 
culturales y naturales; pro-
moción y conservación de 
recursos culturales; sosteni-

bilidad económica; sosteni-
bilidad social; sostenibilidad 
ambiental; desarrollo del tu-
rismo e integración de la ca-
dena de valor; gobernanza 
y priorización del turismo; 
infraestructura y conectivi-
dad; salud, seguridad y pro-
tección.

Señaló que es de suma 
importancia destacar que 
la ONU-Turismo, aparte de 
estas áreas, tiene tres requi-

sitos específicos  y que for-
man parte de un descarte 
automático por el comité 
evaluador de la misma, 
mismo que se revisan para 
dar cabal cumplimiento a sus 
requisitos básicos, tales como 
baja densidad de población y 
un máximo de 15 mil habi-
tantes; estar ubicado en un 
paisaje con importante pre-
sencia de actividades tradi-
cionales como la agricultura, 

la silvicultura, la ganadería o 
la pesca.

Finalmente, admitió que 
por temas de relevancia con 
respecto a la etiqueta inter-
nacional, él no podía revelar 
los nombres de las otras ocho 
ciudades con las que compite 
Palizada, pero resaltó que esto 
es un parteaguas para ahora 
sí apoyar desde varios puntos 
al desarrollo del primer Pue-
blo Mágico de la entidad.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 El objetivo de este proyecto es acercar a programas internacionales de bienestar a pobladores y au-

toridades para generar un desarrollo equilibrado. Foto Facebook Gobierno Municipal Palizada 2021-2024

La localidad podría ingresar al programa Best Tourism Villages de la organización

Contraloría aún no delibera si hubo corrupción en la ex 
Secretaría de Cultura de Campeche: Hinojosa Rebolledo

El actual titular del Instituto 
de Cultura y Artes de Cam-
peche, Esteban Hinojosa 
Rebolledo, reconoció que la 
Secretaría de Contraloría 
les pidió documentos y ar-
chivos para sustentar una 
investigación al respecto de 
las facturas emitidas por el 
supuesto mantenimiento al 
equipo e infraestructura del 
video mapping en la ex Se-
cretaría de Cultura (a más 
de un año que salió de Euti-

mio José Sosa Espina) y dejó 
claro que “la infraestructura 
es irreparable actualmente 
y se están haciendo pro-
puestas para poner en mar-
cha lo que aún está funcio-
nal”, destacó.

Mientras hay diversas 
propuestas para recuperar 
las proyecciones, entre las 
que destacan nuevo equi-
pamiento, otros inmue-
bles como la Catedral de 
Campeche, el funcionario 
afirmó que ya no queda en 
manos de la institución de-
liberar, y es cuestión que 
la Contraloría haga lo per-

tinente para informarle 
a los campechanos de las 
irregularidades o no del ex 
funcionario que dirigió la 
dependencia en el inicio 
del nuevo gobierno.

“La infraestructura ya 
no se podrá recuperar, pero 
las torres donde estaban los 
proyectores sí, el equipo en 
sí también funciona pero el 
espacio donde se proyectaba 
ya no podrá usarse, en lo 
personal me gustaría se pu-
diera dar las proyecciones 
en la Catedral de Nuestra 
Señora de Guadalupe, pero 
el equipo de expertos del 

Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH) 
también hicieron una pro-
puesta de lugares así que es-
tamos decidiendo”, dijo.

Agregó que “será la au-
toridad encargada de vigi-
lar el uso de los recursos 
sobre este proyecto que fue 
bien recibido por los cam-
pechanos y los comercian-
tes en los alrededores del 
Parque Principal, quienes 
deliberen y den un dicta-
men, si hubo corrupción 
o no, será después de una 
valoración de pruebas que 
precisamente nosotros en-

tregamos a la Secont, pero 
esperamos y todo se re-
suelva adecuadamente. Lo 
que sí puedo decir es que 
había facturas por mante-
nimiento, y tal parece que 
ese servicio nunca se hizo”.

Finalmente, recalcó que 
este mes hay un impresio-
nante cartel de actividades 
culturales y musicales muy 
importante para la ciudad; 
además, ovacionó al Festival 
de Jazz 2024, el cual desde 
hace unos años dejó de ser 
“internacional” debido al re-
corte de presupuesto para la 
realización del mismo.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

En esta edición de 

2024 se recibieron 

un total de 29 

candidaturas
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Artesanos tienen buenas expectativas 
para ventas en próxima Feria Carmen

Mientras se preparan para 
exponer sus productos en el 
marco de la Feria Carmen 
2024, los artesanos de la Isla 
estiman que sus ventas au-
menten hasta 40 por ciento.

Al respecto, los artesa-
nos Guadalupe Reyes Cruz 

y Verónica Fuentes Trejo 
expusieron que como cada 
año, se estima el arribó de 
miles de personas durante 
el lapso de esta festividad, 
que comprende del 22 de 
junio al 31 de julio.

Destacaron que ante 
ello, los artesanos se han 
comenzado a preparar con 
la elaboración de piezas 
de concha, coracol, resina, 

coco, madera, entre otros 
productos, para poder 
ofertar una gran variedad 
ante los visitantes.

“Cada año, arriban a la 
Isla en esta celebración 
miles de personas, prin-
cipalmente para el paseo 
de la imagen por mar y 
por tierra, ocasiones en 
las que nuestras ventas 
repuntan”.

Sostuvieron que en esta 
ocasión, las expectativas 
son muy positivas, ya que 
las autoridades municipa-
les han anunciado un car-
tel artístico atractivo.

Mercado

Calificaron como espe-
ranzador el anuncio del 
proyecto del Mercado de 

Artesanías, el cual se reali-
zará en el mismo sitio que 
existía previo al siniestro 
ocurrido en 2018.

“Contar con instala-
ciones adecuadas permi-
tirán que más visitantes 
acudan a realizar sus 
compras en este sitio, ya 
que actualmente lo hace-
mos en el parque Ignacio 
Zaragoza”.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

 Los comerciantes carmelitas señalaron que “contar con instalaciones adecuadas permitirán que más visitantes acudan a realizar sus compras en este sitio, ya que 
actualmente lo hacemos en el parque Ignacio Zaragoza”, por lo que calificaron como positivo el anuncio del proyecto para el Mercado de Artesanías. Foto Fernando Eloy

Estiman un aumento de 40 por ciento para sus comercios con arribo de visitantes

Consejo Coordinador Empresarial advierte de pérdidas 
monetarias en comercios por los apagones en Carmen

Al hacer un llamado a la 
Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE), para realizar 
las tareas preventivas que 
eviten las continuas fallas 
en el suministro de energía 
eléctrica, el presidente del 
Consejo Coordinador Em-

presarial de Carmen (CCE), 
Encarnación Cajún Úc, 
aseguró que el sector regis-
tra pérdidas considerables 
por el ausentismo laboral 
que se presenta.

Explicó que a diario, 
en promedio entre dos y 
hasta cinco suspensiones 
o fallas en el suministro de 
energía eléctrica se pre-
sentan en la isla, las cuales 

se prolongan en lapsos con 
duraciones distintas.

Ausentismo

“El principal problema que 
se tiene es el ausentismo 
laboral. Algunos obreros 
no llegan a trabajar por-
que estos se durmieron 
o no pudieron asistir, ya 
que la energía eléctrica 

se ha suspendido durante 
toda la noche”.

Puntualizó que las ho-
ras-hombre perdidas son 
el principal golpe a las fi-
nanzas de los empresarios, 
además de la productivi-
dad que se afecta en algu-
nos sectores.

“El sector comercial, 
principalmente aquellos 
que expenden perece-

deros, también reportan 
pérdidas por la descompo-
sición de estos”.

Inversión 

Puntualizó que la CFE 
debe llevar a cabo las in-
versiones necesarias para 
contener las continuas fa-
llas en el suministro de 
energía eléctrica.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN
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Expropia Federación 40 terrenos en 
Yucatán para dedicarlos al Tren Maya

La Secretaría de Desarro-
llo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) expropió 
40 terrenos de propiedad 
privada en el estado de 
Yucatán, con una super-
ficie de más de 30 mil me-
tros cuadrados, para de-
dicarlos a infraestructura 
del Tren Maya.

En el Diario Oficial de 
la Federación (DOF), el or-
ganismo notificó este miér-
coles que los predios están 
ubicados en los municipios 
de Kanasín, Maxcanú, Tix-
péhual, Cacalchén y Mé-
rida, todos ellos de Yucatán.

En conjunto, los terre-
nos miden un total de 30 
mil 727.79 metros cua-
drados, los cuales fueron 
declarados de utilidad pú-
blica para la construcción 
de obras de infraestructura 
para el Tren Maya.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 Los predios están ubicados en los municipios de Kanasín, Maxcanú, Tixpéhual, Cacalchén y Mérida. Foto jusaeri

Las propiedades suman una superficie de más de 30 mil metros cuadrados

INAH otorga 100% de visto bueno a proyecto ferroviario; 
no ha causado afectaciones al patrimonio arqueológico

La obra del Tren Maya “tiene 
el 100 por ciento de visto 
bueno, no se ha afectado el 
patrimonio arqueológico del 
país”, aseguró el titular del 
Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia (INAH), 
Diego Prieto.

Al retomar en la maña-
nera sus exposiciones sobre 
los avances de los trabajos 
para la recuperación arqueo-
lógica y rehabilitación de las 
zonas arqueológicas en las 
cinco entidades por las que 
funcionará el proyecto, el 
funcionario indicó que estas 
labores han permitido que los 
especialistas se acerquen a la 
fuerza cultural tanto de las 

culturas que ocuparon estos 
territorios como a las que aún 
se asientan ahí.

Los informes de Prieto se 
suspendieron durante tres 
meses a causa de la veda 
del proceso de las campañas 
electorales.

Ante el presidente An-
drés Manuel López Obrador, 
el director del INAH señaló: 
“Hemos podido aprovechar 
las obras para recuperar 
una inmensidad de materia-
les que nos dan información 
valiosa de lo que fue y es la 
gran nación maya mesoa-
mericana”.

Debido al avance de las 
labores, a la par de la obra, 
dijo, ahora las actividades 
tienen menor intensidad en 
terreno, y se enfocan en el 
análisis, clasificación y or-
denamiento de materiales y 

sistematización de la infor-
mación para generar mar-
cos interpretativos.

Indicó que se han recu-
perado 62 mil 24 elementos 
constructivos, como albarra-
das, caminos, plataformas, 
cimentaciones de áreas resi-
denciales, construcciones pi-
ramidales y otros elementos 
constructivos “que nos hemos 
ocupado de preservar”.

Además, han sido recu-
perados un millón 453 mil 
196 fragmentos de cerámica, 
conocidos en nahúatl como 
“tepalcate”, mismos que dan 
información sobre procesos 
migratorios, frecuencias es-
tilísticas, intercambios co-
merciales y densidad pobla-
cional que se dio en el área.

Los expertos que traba-
jan en la recuperación de 
estos materiales a lo largo 

de la obra del Tren Maya, 
agregó Prieto, obtuvieron 
mil 993 bienes muebles re-
lativamente íntegros: meta-
tes, molcajetes, vasijas, figu-
rillas, navajas, elementos de 
piedra, puntas de flecha, por 
citar algunos.

Todo ello se exhibirá en 
los distintos museos que se 
instalarán en territorios por 
los que atravesará el Tren 
Maya (Chiapas, Tabasco, 
Campeche, Yucatán y Quin-
tana Roo), por lo que se tra-
baja en la restauración de 
mil 802 piezas.

El INAH también ha lo-
calizado 701 entierros hu-
manos, muchos de ellos 
asociados con presencia de 
ofrendas; 2 mil 252 rasgos 
naturales asociados con 
presencia de grupos huma-
nos, entre cenotes, cuevas, 

cavernas inundadas, terre-
ros agrícolas y mecanismos 
para acopio del agua.

Prieto agregó que el otro 
eje de la preservación, es el 
Programa para el Mejora-
miento de Zonas Arqueo-
lógicas (Promeza), donde se 
trabaja en 29 zonas de la 
región: una en Tabasco, una 
en Chiapas, cuatro en Cam-
peche, once en Yucatán y 
once más en Quintana Roo.

EMIR OLIVARES  

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

El instituto ha 

localizado 701 

entierros humanos, 

reveló Diego Prieto
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S
eptiembre próximo será un 
mes muy importante en la 
determinación del rumbo 
que tome el país en la tran-

sición de gobierno. El estreno de 
una nueva fecha para la toma 
de posesión de la primera Presi-
denta de México, -determinada 
en los recientes cambios consti-
tucionales-, no será el 1 de diciem-
bre, sino el 1 de octubre. Y nadie 
quiere ahora un octubre negro 
como solía ocurrir en los sexenios 
anteriores en los que recurrente-
mente se producía un diciembre 
de inestabilidad o de crisis decla-
rada sin mas.

Ante los escasos contrapesos 
políticos que tendrá Morena en 
el Congreso de la Unión, tanto 
desde el punto vista cuanti-
tativo como cualitativo (ima-
gínense a Alito y Marko a la 

cabeza), los contrapesos econó-
micos del mundo globalizado y 
de los capitales especulativos ya 
han empezado a manifestarse, 
particularmente, -como suele 
ocurrir en coyunturas simila-
res-, en el mercado bursátil y 
en el mercado cambiario. La se-
mana previa a la elección del 
2 de junio el tipo de cambio se 
ubicaba por debajo de los 17 
pesos por dólar y esta semana 
se cotiza abajo de los 19. Por su 
parte, el Índice de Precios y Co-
tizaciones de la Bolsa Mexicana 
de Valores perdió en la semana 
posterior al domingo de la elec-
ción casi 4 puntos. 

Todo se originó como con-
secuencia a mi juicio de una 
declaración apresurada del Pre-
sidente López Obrador, quien 
el mismo lunes 3, ante el im-
presionante resultado electoral, 
señaló que las reformas cons-
titucionales que ha propuesto 

se aprobarían en el mes de sep-
tiembre. En automático algunas 
de las grandes empresas mono-
pólicas de México empezaron a 
incrementar la demanda de dó-
lares como presión al gobierno 
ante la evidente debilidad que 
la oposición partidista tendrá 
en el Congreso. Al paso salieron 
de inmediato la Dra. Sheinbaum 
y el Secretario de Hacienda, la 
primera ratificando que Rogelio 
Ramírez de la O había aceptado 
su invitación de permanecer en 
el cargo como parte de su gabi-
nete presidencial.

Durante la semana algunos 
corifeos de diputados de Mo-
rena irresponsablemente insis-
tieron en el tema del procesa-
miento de las reformas cons-
titucionales propuestas por el 
Presidente, para llevarse a cabo 
en el mes de septiembre, en 
particular la del poder judicial 
de la federación, y no fue sino 

hasta el lunes 10 de junio, una 
vez que la reunión entre el Pre-
sidente y la Presidenta virtual 
electa, dio como resultado una 
estrategia definida al respecto. 
Sólo un paquete de reformas, 
más algunas que incorporará 
la nueva administración, serán 
enviadas al Congreso, una vez 
que inicie el período ordinario 
de sesiones el 1 de septiembre. 
En particular, con respecto a 
la iniciativa de reforma al po-

Una transición mesurada para la estabilidad
FRANCISCO J. HERNÁNDEZ Y PUENTE

▲ “Las metas previstas señalan que el país crezca entre 2.5 y 3. 5 por ciento en 2024 y entre 2 y 3 por ciento en 2025. Que la tasa de inflación 
cierre respectivamente en 3.8 y 3 por ciento y que el tipo de cambio promedie 17.6 en este año y 17.0 en el entrante. No son números ni metas 
alegres. Se trata de proyecciones elaboradas sobre la base de fundamentos económicos sólidos y bajo control”. Foto SHCP

Es altamente 

probable que 

estos espisodios 

de inestabilidad 

cambiaria se 

mantengan
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der judicial de la federación, 

la Doctora Sheinbaum señaló 

la necesidad de una discusión 

abierta, que incorpore a todos 

los especialistas antes de que 

entre el nuevo Congreso.  Esto 

es, una discusión muy amplia y 

no solamente la que haga la Co-

misión Permanente. Está claro, 

el mensaje es mesura y amplia 

discusión. 

Con todo, es altamente pro-

bable que estos episodios de 

inestabilidad cambiaria se man-

tengan a lo largo de los meses 

previos a la toma de protesta 

de la nueva Presidenta. Su in-

tensidad estará determinada 

por los acuerdos y los mensajes 

que el equipo de transición de 

gobierno transmita a los mer-

cados. 

Trabajo especial tendrá que 

realizar el equipo de transición 

de Hacienda que habrá de revisar 

y en su caso ver la viabilidad de 

que se ratifique el documento de 

Pre-criterios de Política Econó-

mica que se envió al Congreso en 

abril pasado y en el que la Secre-

taría de Hacienda estableció ya 

su prospectiva macroeconómica 

para el cierre de 2024 y el esce-

nario de 2025. Ese documento 

tendrá que ser discutido y vali-

dado por el equipo de transición, 

con el nuevo gabinete de por me-

dio, porque ahí se determinan los 

propósitos y las metas económi-

cas del futuro inmediato, ya que 

el 8 de septiembre debe enviarse 

al Congreso como parte del pa-

quete económico 2024-2025, que 

incluye los Criterios Generales de 

Política Económica, el Proyecto 

de Presupuesto de Egresos de la 

Federación y la Iniciativa de Ley 

de Ingresos 2025, atendiendo lo 

que establece el artículo 42 de 

la Ley Federal de Presupuesto 

y Responsabilidad Hacendaria, 

para su discusión y aprobación 

por parte del poder legislativo.

De acuerdo con el escenario de 

ese documento, está previsto que 

el cierre de 2024 y todo 2025 sea 

un período de estabilidad econó-

mica, no como un buen deseo de 

las autoridades hacendarias y del 

gobierno morenista, sino porque 

los fundamentos macroeconómi-

cos son muy sólidos, están dados 

y son, esos fundamentos, los ga-

rantes de la estabilidad.

Las metas previstas señalan 

que el país crezca entre 2.5 y 

3. 5 por ciento en 2024 y entre 

2 y 3 por ciento en 2025. Que 

la tasa de inflación cierre res-

pectivamente en 3.8 y 3 por 

ciento y que el tipo de cambio 

promedie 17.6 en este año y 

17.0 en el entrante. No son nú-

meros ni metas alegres. Se trata 

de proyecciones elaboradas 

sobre la base de fundamentos 

económicos sólidos y bajo con-

trol. Finanzas públicas sanas, 

una política monetaria que res-

ponde a las condiciones de los 

mercados nacional y estadou-

nidense, ingresos de divisas de 

exportaciones petroleras y no 

petroleras crecientes. México es 

ya el primer socio comercial de 

Estados Unidos, ingresos por tu-

rismo crecientes, lo mismo que 

los provenientes de la inver-

sión extranjera directa y nive-

les récord de remesas. A ello 

agreguen un nivel de reservas 

internacionales de más de 212 

mil millones de dólares.

Como se ve, no hay razones 

que atribuyan a los indicadores 

macroeconómicos la inestabili-

dad de los días que corren. Los 

fundamentos económicos son 

sólidos y la propuesta de política 

económica para los próximos 18 

meses es responsable y viable. El 

país puede mantener en el inicio 

del nuevo gobierno una trayec-

toria de estabilidad que permita 

poner en marcha los programas 

y los proyectos que defina la 

nueva administración. Sin em-

bargo, los meses por venir son 

claves para que así ocurra. La 
mesura y el timing son dos con-

diciones fundamentales para el 

gabinete que se encargará de la 

transición, pero también, desde 

el Congreso, la mayoría more-

nista tiene que comportarse a 

la altura de las circunstancias y 

del compromiso que representa 

su condición de fuerza política 

mayoritaria.

fjhyp11@gmail.com

La mesura y el 

timing son dos 

condiciones 

fundamentales 

para encargarse de 

la transición
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A 
UNA ACCIÓN SIGUE 
una reacción, la relación 
causa-efecto es fundamen-
tal para la ciencia, y en el 

uso de la libertad todas las acciones 
deben enfrentar las consecuencias 
inherentes, sin importar posición 
económica, social, religiosa, política.

LA OPOSICIÓN MEXICANA ge-
neró con sus acciones la estrepitosa 
derrota electoral que sufrieron en 
las elecciones del pasado 2 de junio, 
al acudir a las urnas sin proyecto al-
ternativo de Nación, sólo con guerra 
sucia, mentiras, calumnias y odio. 

LE LLAMARON “MORATORIA 
legislativa” a su rechazo anticipado 
y sistemático a las reformas pro-
puestas por el presidente de la Na-
ción. La minoría se travistió ilegal 
e ilegítimamente de mayoría con 
el apoyo de beneficiarios del viejo 
régimen prianista: la comentocra-
cia, el poder judicial federal, orga-

nismos autónomos, élites políticas 
y económicas. 74 leyes aprobadas 
por la mayoría de diputados y sena-
dores, el poder Judicial Federal las 
echó para atrás.

LA SUPREMA CORTE de Justicia 
de la Nación apostó abiertamente a 
la oposición anti AMLO y anti Clau-
dia Sheinbaum. Jueces y magistra-
dos han protegido a corporaciones 
nacionales y extranjeras, además 
de poderosos delincuentes de cue-
llo blanco y del crimen organizado. 
El periódico británico The Guardian 
publicó una larga lista de fallos re-
pudiables del poder Judicial mexi-
cano. Con esas acciones abusivas y 
facciosas no son contrapeso, sino 
malos servidores públicos que die-
ron viabilidad al plan C de Morena, 
asumido por su abanderada presi-
dencial, Sheinbaum, quien obtuvo 
la más elevada votación de la histo-
ria con casi 36 millones de sufragios 
que son 60 por ciento de los votos 
emitidos; con mayoría calificada en 
las cámaras para poder modificar la 
Constitución, tiene como prioridad: 

reformar al poder Judicial, la ley 
del ISSSTE, eliminar la reelección, 
apoyo para mujeres de 60 a 64 años, 
y beca universal para niños de edu-
cación básica. En lugar de tender 
puentes la oposición derrotada los 
quema, igual que en 2018, pero en 
circunstancias desfavorables para 
su acostumbrada impunidad. Mez-
quinamente divulgan la narrativa 
misógina de que Sheinbaum es 
sólo “sombra” de AMLO, que “para 
ser ella misma” debe rechazar el 
obradorismo, lo cual es pueril. Le 
faltan el respeto a su condición de 
mujer, a su probada inteligencia y 
su trayectoria de vida, su trabajo 
científico y en el servicio público, a 
sus valores morales y humanistas. 
No entienden que nunca han en-
tendido. Pena ajena.

En lo local

EN QUINTANA ROO, el Partido 
Verde Ecologista de México y Mo-
rena, acumularon todo el poder en 
las recientes elecciones. Los verdes 
dominan el gobierno del estado, 

juegan muy bien con la camiseta 
guinda que usan a conveniencia, 
ahora tienen súper mayoría califi-
cada en el Congreso del Estado y to-
das las presidencias municipales. Los 
presupuestos y las estructuras. Por 
supuesto también tienen el poder 
Judicial y la Fiscalía General del Es-
tado con Heiden Cebada y Raciel Ló-
pez, respectivamente. La inseguri-
dad, la violencia, como la humedad 
están por todas partes. La pobreza, 
el precarismo, abusos, corrupción, 
rampantes. Eso sí, mucha demago-
gia. Acá no hay contrapeso alguno. 
La oposición en mínima expresión, 
aunque esté en tribunales aún, la 
definición de los ayuntamientos de 
Felipe Carrillo Puerto y Othón P. 
Blanco que las autoridades locales 
dieron a Morena y sus aliados. ¿Y los 
ex gobernadores? 

En fin, son cosas que pasan en nues-
tro país y en nuestro caribeño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA!

profenor1960@gmail.com

Quemando puentes
NORMANDO MEDINA

LA RESACA 2.0

▲ “Mezquinamente la oposición derrotada divulga la narrativa misógina de que Sheinbaum es sólo ‘sombra’ de AMLO, que ‘para ser ella misma’ debe 
rechazar el obradorismo (…) le faltan el respeto a su condición de mujer, a su probada inteligencia y su trayectoria de vida”. Foto Presidencia
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▲ Una investigación publicada en la revista científica Nature reveló que en la 
antigua ciudad maya de Chichén Itzá se practicaba el sacrificio ritual de infan-
tes, centrado exclusivamente en varones, lo cual sugiere una conexión de las 

prácticas sacrificiales con los mitos del origen del Popol Vuh, toda vez que, en 
la cosmovisión maya y mesoamericana en general, los gemelos representan 
cualidades de dualidad entre las deidades y los héroes. Foto INAH
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La escritora francesa Annie 
Ernaux, Premio Nobel de Li-
teratura 2022, reivindicó su 
labor de salvar del olvido co-
sas tan importantes como la 
“memoria”, tanto desde el en-
foque de los individuos como 
el de los pueblos, máxime en 
unos días en los que preo-
cupa el auge de la extrema 
derecha en países como Ale-
mania, Francia y España, 
donde se vivieron con cru-

deza y drama los regímenes 
fascistas del siglo XX.

Ernaux, nacida en Lille-
bonne en 1940, es una escri-
tora que en sus novelas reivin-
dica las historias de las mujeres 
y, de alguna manera, explica 
así la evolución desde ese pa-
sado opresor. En un encuentro 
con medios de comunicación 
en Barcelona, Ernaux explicó 
que durante su trayectoria ha 
tratado de “salvar la memoria 
de las mujeres” a lo largo de 
la historia, no sólo las de su 
generación. “He intentado que 
no se perdiera todo lo vivido 

por las mujeres del campo, por 
las obreras; tampoco cosas de 
mi generación como el aborto 
clandestino, algo muy impor-
tante. Es fundamental salvar 
esta memoria, la de estos años 
que han pasado, porque la me-
moria se desvanece rápida-
mente, mucho más rápido 
de lo que podríamos pen-
sar”, explicó.

Ernaux es autora de libros 
como Los años, Memoria de la 

chica y El hombre joven, entre 
otros, que la han convertido 
en una voz indispensable de 
la literatura contemporánea. 

Antes del Nobel ya era una 
escritora popular y de culto, 
pero a raíz de la concesión del 
galardón su número de lecto-
res aumentó de forma expo-
nencial, lo cual le ha permi-
tido que sus preocupaciones 
ante el devenir del mundo se 
escuchen todavía más.

Ernaux expresó su preo-
cupación ante los resultados 
de las elecciones al Parla-
mento Europeo del pasado 
domingo, en las que se registró 
un avance abrumador de las 
fuerzas de extrema derecha 
y, en Francia, su país, este tipo 

de partidos xenófobos, neo-
fascistas y con postulados mi-
sóginos y excluyentes fueron 
respaldados por cerca de 40 
por ciento de la sociedad. “Re-
sulta increíble cómo se pierde 
la memoria en países como 
España, Francia, Alemania 
o Italia, donde parece que se 
ha olvidado el régimen fran-
quista, la situación de antes de 
la Segunda Guerra Mundial 
en Francia, con la extrema de-
recha, o el fascismo en Italia. 
Toda esta memoria parece que 
se desdibuja, se diluye y deja 
de ser memoria viva”.

“Salvar la memoria de las mujeres”, propósito 
de vida de la escritora francesa Annie Ernaux

ARMANDO G. TEJEDA

MADRID

Chichén Itzá, ubicada en el 
estado de Yucatán, en Mé-
xico, fue una de las ciudades 
más importantes de la civili-
zación maya. Hoy es uno de 
los yacimientos arqueológi-
cos más estudiados de Meso-
américa, principalmente por 
los vestigios de los sacrificios 
humanos que se realizaron 
en este lugar durante siglos.

Aunque estos rituales 
eran una parte esencial de 
la cultura maya, todavía no 
se comprenden muy bien. 
Ahora, el análisis de ADN 
antiguo de los restos de 64 
individuos sacrificados en 
Chichén Itzá entre el año 600 
y el 1100 d.C. ha descubierto 
que todos eran niños peque-
ños varones, y que entre ellos 
había dos pares de gemelos.

El estudio también ha eva-
luado el impacto genético de 
las epidemias en las pobla-
ciones indígenas y ha descu-
bierto que algunas variantes 
genéticas se han mantenido 
hasta las poblaciones actuales.

La investigación -publi-
cada este miércoles en la re-
vista Nature - es una colabo-

ración entre científicos de los 
Institutos Max Planck de An-
tropología Evolutiva y Geoan-
tropología (ambos en Alema-
nia), de la Escuela Nacional 
de Antropología e Historia de 
México, del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia de 

México, y las universidades 
de Yucatán y Harvard.

Sacrificios rituales

La ciudad de Chichén Itzá, 
considerada Patrimonio de 
la Humanidad de la Unesco, 

tiene joyas arquitectónicas 
como el tempo de Kukulcán 
-una pirámide de cuatro lados 
apodada El Castillo- y una do-
cena de emplazamientos para 
los juegos de pelota, una prác-
tica maya más cercana al ri-
tual que al deporte en la que el 

ganador era sacrificado como 
ofrenda para sus deidades.

El yacimiento también es 
famoso por el Cenote Sagrado, 
un pozo natural que los mayas 
consideraban puertas al infra-
mundo y donde se encontra-
ron los restos de cientos de in-
dividuos (la mayoría mujeres 
jóvenes y niños) que habían 
sido sacrificado.

Muy cerca de este lugar, 
en 1967, se descubrió un 
chultún -una cámara subte-
rránea de agua- con los restos 
de más de un centenar de 
niños pequeños sacrificados 
entre el año 600 y el 1100 d.C.

Para comprender mejor es-
tos rituales, el equipo analizó 
el ADN antiguo de los huesos 
de 64 niños del chultún y des-
cubrió que todos eran varones 
de entre 3 y 6 años de edad y 
que al menos una cuarta parte 
de ellos estaba emparentado 
con al menos otro niño del 
grupo. Además, había dos pa-
res de gemelos idénticos.

El equipo descubrió que 
muchos niños eran parien-
tes de primero o segundo 
grado con dietas similares, lo 
que sugiere que habían sido 
criados en el mismo lugar 
y habían sido seleccionados 
para un ritual concreto.

Niños y gemelos eran sacrificados en 
Chichén Itzá, según estudio de ADN
Equipo de investigación encontró en el análisis parentesco entre los infantes

EFE

MADRID

▲ El estudio de genomas antiguos en los restos de 64 individuos sacrificados en 
Chichén Itzá entre el año 600 y el 1100 d.C. ha descubierto que todos eran pequeños 
niños varones, y que entre ellos había dos pares de gemelos. Foto INAH
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Lo que pasa

Lo que pasa y cuando su-
cede es que tiene tanta 
fama El Quijote, el libro 
que nos dio Cervantes, que 
hay muchas cosas que se le 
atribuyen a mi amo.

Y no es así

Claro que no. Yo soy analfa-
beto o mejor dicho lo fui pero 
ahora viajando por el mundo 
ya puedo medio leer algunas 
cosas y sobretodo oigo más 
cosas de las que pueda yo leer .

La cosa

La cosa, o la situación que 
quiero decir es que como 

a mi amo lo quiere mucha 
gente y lo considero como 
un ejemplo salen cosas 
que no están en el libro.

El ladrido

Yo no supe leer pero me 
sé de memoria el libro y 
aquello que “…si ladran 
Sancho es que vamos ca-
balgando” no es del Qui-
jote o mejor dicho del que 
escribió nuestro libro: 
Cervantes.

¿De quién?

¿De quién es el ladrido? Pues 
la verdad no lo sé con cer-
teza pero puede ser de un 
escritor romántico alemán 
llamado Goethe. Los especia-
listas en nuestro libro tal vez 
lo sepan con certeza.

Quijotadas

SANCHO PANZA

Cinco grandes boquetes, 
hasta ahora con una profun-
didad de cuatro metros, han 
sido excavados en la cima de 
la plataforma adosada frente 
a la pirámide de la Serpiente 
Emplumada, en la Zona Ar-
queológica de Teotihuacan, 
de donde han sido extraídas 
toneladas de rocas.

Los trabajos forman parte 
de la construcción del sistema 
de protección integral y cu-
bierta de la pirámide de la 
Serpiente Emplumada para 
detener el acelerado proceso 
de deterioro que se ha regis-
trado en los últimos 19 años 
en dicho templo.

Desde hace días, arqueó-
logos y especialistas comen-
zaron la excavación de gran-
des pozos, en la cima de la 
plataforma adosada frente a 
la pirámide, delante del ba-
randal que sirve para obser-
var la estructura piramidal, 
lo que ha causado expecta-
ción e inconformidad entre 
los turistas.

La perforación más 
grande se ubica en medio de 
la plataforma de unos tres 
metros de largo por dos me-
tros de ancho y una profun-
didad de cuatro metros; las 
otras cuatro están a un cos-
tado y tienen un ancho de 
dos metros por dos de largo.

Alejandro Sarabia, ar-
queólogo encargado de las 
exploraciones y salvamento, 

confirmó que los pozos son 
para la cimentación de la cu-
bierta y que la responsable 
de la obra es la Coordinación 
Nacional de Arqueología.

Como lo reportó en su 
momento La Jornada, en 
septiembre pasado empeza-
ron las labores con el obje-
tivo de crear el sistema de 
protección integral y cu-
bierta.

Hace casi dos años, au-
toridades del Instituto Na-
cional de Antropología e 
Historia (INAH) informaron 
que la empresa Estudios Dos 
Puntos Arquitectura ganó 
la convocatoria de concurso 
internacional para el diseño 
del sistema de protección in-
tegral de la pirámide de la 
Serpiente Emplumada.

Avanzan los trabajos para proteger la 
pirámide de la Serpiente Emplumada

JAVIER SALINAS CESÁREO

TEOTIHUACAN

Si te gustan las obras de 
teatro que retoman la mi-
tología popular, tienes que 
ver De mitos y mujeres, de 
la compañía multidiscipli-
naria de teatro De la hoja 
al vuelo, puesta en escena 
que reivindica a personajes 
como la Xtabay y la Llorona 
a las condiciones sociales 
de la actualidad. Se presen-
tará el viernes 14 y 21 de 
junio en el Centro Cultural 
Olimpo, de Mérida, a las 20 
horas y es entrada libre.

“Nos interesa visibilizar 
las injusticias sociales. En 
el caso de este montaje De 

mitos y mujeres, desde el 
año 2023, lo trabajé junto 
con un colega, Javier Sán-
chez. Surgió a partir de la 
participación en un festi-
val de teatro en Argentina, 
en unas comunidades en la 
provincia de Buenos Aires”, 
compartió en entrevista 
con La Jornada Maya Silvia 

Sosa, creadora y actriz de 
la obra.

Después de un periodo 
de recomposición, la obra 

se integró hacia la narra-
ción de mitos regionales 
que tuvieran como perso-
najes a mujeres.

“Represento cuatro per-
sonajes, una de la región 
de la península de Yuca-
tán, que es la Xtabay; otra 
de Veracruz, la mulata de 
Córdoba; otra de Querétaro, 
que es la Carambada, y la 

La obra De mitos y mujeres reivindica a 
personajes como la Xtabay y la Llorona
Esta pieza teatral re-representa a estos personajes en una lucha contra el patriarcado

▲ La actriz y creadora de la obra, Silvia Sosa, representa cuatro personajes: la Xtabay, de la 
península de Yucatán; la mulata de Córdoba, de Veracruz; la Carambada de Querétaro, y la 
Llorona, del centro del país; las dos funciones serán gratuitas. Foto Sabina León

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

El montaje Se 

presentará el 

viernes 14 y 21 de 

junio en el Centro 

Cultural Olimpo, 

de Mérida
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Llorona, del centro del país. 
Lo que hacemos con estas 
historias es re-representar 
a estas mujeres que se con-
vierten en un mito y que 
van pasando de boca en 
boca en nuestras socieda-
des pero que casi siempre 
traen esta carga negativa, 
que son las brujas, las mal-
vadas, las rebeldes”.

La reivindicación de es-
tos mitos por parte de la 
narrativa de la puesta en 
escena, pretende ubicar es-
tas mujeres como una inspi-
ración en una lucha contra 
el patriarcado.

De mitos y mujeres ha 
sido reconocida este año 
con el estímulo del Fondo 
Municipal de Creadores 
con Trayectoria, lo que 
ha validado el camino de 
la compañía De la hoja al 
vuelo, que ha estado ac-
tiva desde 2010. 

“Este reconocimiento 
nos permite posibilidades 
mayores para llegar a otro 
tipo de público. Nos per-
mite seguir conectando con 
otras comunidades”.

La obra ya ha sido pre-
sentada en la Filey en su 
edición 2024 y en La No-
che Blanca, el pasado 25 
de mayo, y ha tenido muy 
buena recepción al incluir 
música, artes visuales, más-
caras, literatura y expresio-
nes estéticas diversas. 

“Una cosa que nos ha 
pasado muy simpática, 
es que la gente se acerca 
y nos dice: ‘Sabes que en 
Michoacán hay una Xta-
bay?’, y nos comparten sus 
historias. La historia de la 
Carambada, por ejemplo, 
es una mujer que jura la 
venganza por el asesinato 
de su esposo y según esto, 
asesina a Benito Juárez. 
Es una especie de Robin 
Hood mexicana, vive 

una infancia muy dura, 
ya que le toca atender a 
los rebeldes, y darles de 
comer, y servirles tanto 
con el cuerpo como con el 
alma. Desde muy chiquita 
aprendió a defenderse y 
usar las armas”.

La unión de lo rico de la 
tradición popular y la rein-

terpretación de estas figu-
ras femeninas a la luz de 
la actualidad, es parte de lo 
innovador en De mitos y 
mujeres.

“Así pasa cuando conta-
mos la historia de la Llo-
rona, atravesada por la 
Malinche, pero también 
atravesada hoy por las ma-

dres buscadoras que lloran 
por sus hijas. Son historias 
que aquí están y lamenta-
blemente las seguimos vi-
viendo, entonces esa es la 
conexión con el público”.

Entre los participantes 
está: Silvia Sosa Castillo 
como actriz, Genevieve La-
cheze como narradora, Ni-

colás Alonso López en el 
bajo, Luis Enrique Cupul en 
las percusiones, Guillermo 
Alonso Angulo en la guita-
rra y jarana, Ana Victoria 
Hernández en el canto y la 
voz, Rulo Zetaka en la parte 
del sonido y la iluminación, 
y Teresita Castillo Ruiz en 
el diseño de máscaras.

TODOS Y TODAS SOMOS Tren Maya Consulta www.trenmaya.gob.mx

La compañía 

multidisciplinaria 

de teatro De la 

hoja al vuelo ha 

estado activa 

desde el año 

2010

VIENE  DE LA PÁGINA 20



22
LA JORNADA MAYA 

Jueves 13 de junio de 2024



23

DEPORTES

Santiago Giménez, jugador  
a seguir en la Copa América

Lionel Messi es por mucho la 
figura más emblemática de 
la Copa América de este año.

Pero hay muchísimos 
otros jugadores a quienes 
hay que seguir cuando el 
torneo continental se dis-
pute en Estados Unidos con 
16 equipos del hemisferio 
occidental.

La lista incluye al bra-
sileño Vinícius Júnior 
y al uruguayo Federico 
Valverde, quienes vienen 
de consagrarse en la Liga 
de Campeones. El ecuato-
riano Kendry Páez saldrá 
a escena a sus precoces 
17 años. Christian Pulisic 
es la referencia del an-
fitrión Estados Unidos y 
Santi Giménez es el líder 
del ataque mexicano.

Con Neymar lesionado, 
Vinícius tendrá su pri-
mera oportunidad de ser 
el foco principal de Brasil 
en un torneo importante. 
En 2024, el astro del Real 
Madrid se ha convertido en 
un mejor delantero, y no 
sólo en un gran regateador, 
erigiéndose como un serio 
candidato al Balón de Oro. 
Viene de marcar 15 goles 
en la Liga española, cinco 
más que en la temporada 
anterior. El delantero de 23 
años también anotó goles 
clave en la campaña por el 
título de la Liga de Cam-

peones, incluido uno en la 
final. Su socio de ataque es 
Rodrygo, su compañero en 
el Madrid. Vinícius tam-
bién tendrá otra oportuni-
dad de difundir su mensaje 
antirracista, que le ha dado 
más adeptos en su país.

Valverde es el pasado, 
presente y futuro tanto 
de su selección como del 
Real Madrid. El centro-
campista de 25 años se ha 
consolidado como un todo 
terreno en el gigante espa-
ñol, un papel que el técnico 
uruguayo Marcelo Bielsa 
quiere que tenga en la se-
lección nacional. Esta tem-

porada, el “Halcón” marcó 
tres goles y aportó ocho 
asistencias para su club, 
pero sigue siendo uno de 
los mejores pasadores.

Giménez tuvo una cam-
paña prolífica en el club ho-
landés Feyenoord, una de 
las mejores para un mexi-
cano en Europa. 

Hijo de argentinos, el 
atacante de 23 años anotó 
23 goles y dio seis asis-
tencias para ayudar a su 
equipo a terminar segundo 
en la liga holandesa. Su en-
trenador Arne Slot acaba 
de firmar para dirigir al Li-
verpool y bien podría lle-

var al delantero a Anfield. 
Giménez es un nueve puro, 
con potencia, velocidad y 
tranquilidad ante los porte-
ros contrarios. Los jugado-
res holandeses lo han com-
parado con un joven Robin 
van Persie.

Por otra parte, Pulisic 
marcó a los 26 minutos, 
nueve después de que Ro-
drygo había abierto el mar-
cador, y Estados Unidos 
firmó un empate 1-1 ante 
Brasil el miércoles, en lo 
que fue el último encuen-
tro de fogueo para ambas 
selecciones de cara a la 
Copa América.

AP

SAO PAULO

 Antonee Robinson, de Estados Unidos, despeja el balón frente a Raphinha, en Orlando. Foto Ap

Con Gol de Pulisic, Estados Unidos empata con Brasil: 1-1

“Creo que Inter Miami va a ser mi último club”: Lionel Messi

Buenos Aires.- Lionel Messi 

no piensa en un club argentino 

para escribir el último capítulo 

de su carrera como futbolista.

El deseo del astro argentino 

es culminar su trayectoria con 

su actual club, el Inter Miami 

de la MLS. “Creo que Inter 

Miami va a ser mi último club. 

Hoy por hoy creo que va a ser 

mi último club”, dijo el capitán 

de la selección argentina en 

una entrevista con ESPN.

El delantero de 36 años se 

encuentra actualmente prepa-

rándose para disputar la Copa 

América en Estados Unidos, 

donde la Albiceleste -reinante 

campeona mundial- intentará 

revalidar el título continental.

Después de militar con el 

Barcelona y el París Saint-

Germain durante dos déca-

das, que incluyen una cifra ré-

cord de ocho Balones de Oro, 

Messi dejó el futbol europeo el 

año pasado y desembarcó en 

la MLS. Su contrato con Inter 

Miami finalizará al cabo de la 

temporada 2025 de la liga de 

Estados Unidos.

“Fue un paso difícil dejar 

Europa para venirme acá. El 

hecho de haber sido cam-

peón del mundo ayudó mu-

cho, y también a ver las co-

sas de otra manera”, señaló 

Messi en la entrevista con 

ESPN. “Pero no lo pienso. 

Intento disfrutar. Por eso dis-

fruto muchísimo más todo, 

porque soy consciente de 

que cada vez falta menos y 

la paso bien”.

Messi expresó que trata de 

disfrutar al máximo el tramo 

final de su carrera con Inter 

Miami.

“La paso bien en el club, con 

la suerte que tengo de tener 

compañeros y amigos (Luis 

Suárez, Sergio Busquets y 

Jordi Alba, todos ex del Barce-

lona) al lado”, indicó.

AP

Madrid.- Rafael Nadal y Carlos 

Alcaraz formarán una de las 

parejas de dobles de España 

en los Juegos Olímpicos de 

París, anunció el miércoles la 

federación de tenis del país.

El anuncio se produjo tres días 

después de que Alcaraz, de 

21 años, ganó su primer Ro-

land Garros, el tercer título de 

“Grand Slam” de su carrera.

Alcaraz, quien debutará en la 

máxima justa deportiva, está 

considerado el heredero de Na-

dal en el tenis español, y ha 

comentado con frecuencia que 

el mallorquín era su héroe de 

la infancia.

Thiago Motta, nuevo 
entrenador de la 
Juventus

Thiago Motta fue confirmado 

como el nuevo director técnico 

de Juventus en remplazo del 

cesado Massimiliano Allegri.

La “Juve” dio a conocer que 

Motta firmó un contrato de 

tres años con los “Bianco-

neri”, después de culminar 

una temporada en la que 

condujo a Bologna en la Liga 

de Campeones. “Estoy real-

mente feliz de empezar un 

nuevo capítulo al mando de 

un gran club como Juventus”, 

dijo Motta. “Agradezco a los 

dueños y directivos, quie-

nes pueden estar seguros 

de mi ambición de mantener 

la bandera de Juventus vo-

lando alto”.

Australiana Titmus 
establece récord 
mundial en los 200 
metros libres 

Ariarne Titmus fijó un récord 

mundial en los 200 metros li-

bres femenil en el preolímpico 

de natación de Australia. Tit-

mus cronometró un minuto y 

52.23 en la final, eclipsando 

por casi dos tercios de segundo 

la previa plusmarca de 1:52.85 

que Mollie O’Callaghan esta-

bleció en el campeonato mun-

dial del año pasado.

AP

Nadal y Alcaraz, 

pareja de dobles 

en la justa 

olímpica de París
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La anfitriona Alemania 
es el titán en su grupo del 
Campeonato Europeo, pero 
sería imprudente pensar 
que Escocia, Hungría y 
Suiza no sean capaces de 
dar una sorpresa mayús-
cula en la primera fase.

Escocia, que no ha ganado 
un partido en el torneo desde 
1996, seguro que desea amar-
garles la fiesta de inaugura-
ción a los alemanes en Mú-
nich el viernes.

Hungría le sacó un em-
pate 2-2 a Alemania en Mú-
nich en la previa edición 
del certamen, partido que 
fue eclipsado por protestas 
LGBTQ. Podrían reflotar 
cuando los países se enfren-
ten en Stuttgart el próximo 
miércoles 19, en encuentro 
que arrancará a las 10 de la 
mañana. Alemania no ha 
podido doblegar a Suiza en 
sus últimos dos duelos. Los 
suizos, con Granit Xhaka 
(Bayer Leverkusen) como ba-
luarte, chocarán con los loca-
les en Fráncfort el próximo 
23, a partir de las 13 horas. 

Los cambios que el téc-
nico de Alemania, Julian 
Nagelsmann, decidió hacer 
en marzo parecieron tener 
el efecto deseado. Nagels-
mann encontró un equipo 
con la moral por los suelos al 

relevar al despedido Hansi 
Flick en septiembre pasado. 
Los cuatro veces campeones 
del mundo sumaban tres 
derrotas en fila y se fue-
ron sin victoria en los cinco 
juegos previos. Nagelsmann 
debutó tambaleante con un 
triunfo sobre Estados Uni-
dos, seguido por un empate 
contra México, para luego 
sufrir derrotas ante Tur-
quía y Austria. Fue lo que 
precipitó decisiones fuer-
tes, descartando a elemen-
tos establecidos como Leon 
Goretzka, Mats Hummels, 
Niklas Süle, Emre Can y Ju-
lian Brandt, convocando a 
seis nuevas fichas y conven-
ciendo a Toni Kroos (Real 
Madrid) de que volviera.

Alemania respondió con 
triunfos ante Francia y Ho-
landa en sus dos siguientes 
partidos, recuperando con-
fianza a unos cuantos me-
ses de la Euro.

Ahora que esa sensa-
ción agorera que rodeaba 
al equipo se ha disipado, los 
alemanes ambicionan el tí-
tulo. Sin embargo, han de-
cepcionado en cada gran tor-
neo que han disputado desde 
que alcanzaron las semifina-
les de la Euro 2016.

El torneo será como ju-
gar en casa para Hungría, 
ya que cuenta con varios 
elementos que ven acción 
o tienen experiencia en la 
Bundesliga. 

El arquero Peter Gu-
lacsi y el zaguero Willi 
Orban juegan con Leipzig, 
el defensa Attila Szalai y 
Roland Sallai lo hicieron 
con Friburgo, y el técnico 
italiano Marco Rossi tam-
bién citó al volante Andras 
Schäfer (Unión Berlín).

El delantero Dominik 
Szoboszlai, el ex Leipzig que 
ahora está con Liverpool, 

será el referente en el ataque.
No cabe duda que Hun-

gría atraviesa por su período 
más exitoso desde la era de 
los “Magiares Mágicos” con 
Ferenc Puskás como líder en 
la década de 1950.

Hungría viene de ganar sus 
últimos tres choques y está in-
victo en 14 encuentros desde 
una derrota por 2-0 ante Italia 
en septiembre de 2022.

La edad es un factor en el 
Grupo E de la Eurocopa con 
Bélgica intentando dejar 
atrás a su “generación do-
rada” y Ucrania buscando 
inspiración en sus jugadores 
jóvenes en tiempos de guerra. 

El mero hecho de estar 
en la Euro es un triunfo para 
los ucranianos a más de dos 
años de la invasión de Ru-

sia. Rumania y Eslovaquia 
-vecinos de Ucrania- com-
pletan la llave.

La “generación dorada” 
de Bélgica se acabó. ¿Podrá 
una nueva generación dar 
el paso hacia el frente? Dos 
años atrás, Kevin De Bruyne 
agitó a su selección justo 
antes de la copa mundial 
al decir en una entrevista 
con “The Guardian” que el 
equipo “estaba muy viejo” 
para ganar. Aquel conjunto 
tenía a diez jugadores arriba 

de los 30 años -el promedio 
de edad más alto de cual-
quier equipo europeo en el 
torneo. La eliminación en la 
fase de grupos con apenas 
un gol anotado precipitó el 
inicio de reconstrucción.

El entrenador Domenico 
Tedesco ha supervisado una 
restructuración táctica y la 
salida gradual de algunos de 
sus jugadores más vetera-
nos. Quedan líderes experi-
mentados como De Bruyne 
y Romelu Lukaku. Jóvenes 

como Jérémy Doku traen 
nuevas energías.

Muchos de los futbolis-
tas de Ucrania provienen 
de la liga nacional, donde 
algunos de sus partidos son 
interrumpidos para que 
aquellos que están en la can-
cha se dirijan hacia refugios 
antiaéreos. Mantener com-
pitiendo a la selección es un 
símbolo de resiliencia para 
los hinchas en el país. Dos 
remontadas en el repechaje 
demostraron mucho coraje. 

Doku en Bélgica y los jóvenes de Ucrania dan frescura al sector E

AP

LONDRES

Alemania ambiciona el título en 
casa; ganar el Grupo A no será fácil

AP Y DE LA REDACCIÓN

BERLÍN

Hungría puede sorprender en la Euro; Kroos ayudó a resurgir a la mannschaft 

▲ El alemán Toni Kroos salta por el balón en un partido amistoso 
contra Grecia el pasado viernes 7. Foto Ap

Georgia tuvo que espe-
rar más de 30 años para 
disputar un gran torneo 
de futbol internacional 
tras independizarse de la 
Unión Soviética en 1991.

Lo hará en el Campeo-
nato Europeo y su debut 
será contra Turquía, el 
próximo martes 18 a las 
10 de la mañana. También 
se enfrentará a Portugal y 
Cristiano Ronaldo, en la úl-
tima jornada de la primera 
fase, el próximo miércoles 
26, a partir de las 13 horas.

Los lusos, uno de los 
favoritos al título, choca-
rán con la única selección 
debutante de esta Euro 
-otra que se beneficia de 
la expansión del torneo a 
24 equipos desde 2016.

Turquía y la Repú-
blica Checa completan el 
Grupo F, cuya actividad 
arrancará en el quinto día 
del certamen.

Las miradas siempre 
están encima de Cristiano, 
ahora en su 11er. gran tor-
neo -y sexto Campeonato 
Europeo-, a los 39 años. El 
tiempo dirá si esta será su 
última oportunidad para 
otro título internacional 
de envergadura, tomando 
en cuenta que tendrá 41 
años para el Mundial de 
2026. Los lusos se estre-
nan ante los checos el 
martes 18 a las 13 horas.

Roberto Martínez, 
quien tomó las riendas de 
Portugal en enero de 2023, 
apuesta sus fichas en Cris-
tiano para liderar al equipo 
a su segundo cetro en las 
últimas tres ediciones de 
la Eurocopa. El técnico es-
pañol también tiene una 
deuda, ya que no pudo con-
quistar un título durante su 
ciclo al frente de una talen-
tosa Bélgica entre 2016-22.

Será una experiencia 
alucinante para Georgia, 
un equipo ensamblado 
con jugadores de bajo 
perfil repartidos en clu-
bes de toda Europa y -en 
el caso del extremo Saba 
Lobhanidze, del Atlanta 
United-, Estados Unidos.

Georgia se 
bautiza frente a 
Portugal, Turquía y 
República Checa

AP Y DE LA REDACCIÓN

LONDRES
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ECONOMÍA

Los ingresos laborales de 
los trabajadores indígenas 
en México aumentaron en 
promedio 23.3 por ciento a 
lo largo de los pasados cinco 
años. Si bien se ha registrado 
un avance más marcado en 
los municipios con al menos 
40 por ciento de su pobla-
ción con esta pertenencia 
étnica, la pobreza para los 
ocupados en territorios in-
dígenas es hasta cuatro ve-
ces más alta que en otras 
demarcaciones.

Estimados del Consejo 
Nacional de Evaluación de 
la Política de Desarrollo So-
cial (Coneval) exhiben que 
en promedio 12 de cada 
100 trabajadores indígenas 
se encuentran en pobreza 
laboral; es decir, el ingreso 

que obtienen del trabajo 
no es suficiente para ad-
quirir una canasta alimen-
taria. Ese dato refleja una 
relativa mejora respecto a 
14.8 por ciento registrado 
al cierre de 2018.

Los datos del Coneval ex-
ponen que en general hubo 
una mejora de los indica-
dores de ingreso laboral y 
de pobreza laboral entre 
trabajadores indígenas a lo 
largo de cinco años, aunque 
el dato no deja de ser alto 
y persisten las brechas de 
movilidad entre municipios 
que se consideran indígenas 
y aquellos que no los son.

El Coneval detalla que 
en los municipios indíge-
nas –donde al menos 40 por 
ciento de la población tiene 
esta pertenencia étnica– el 
número de trabajadores 
en pobreza laboral alcanzó 
38.6 por ciento durante el 

primer trimestre de 2024 y 
bajó a 9.8 por ciento en loca-
lidades no indígenas.

Lo anterior quiere decir 
que la pobreza laboral entre 
trabajadores indígenas es 
hasta cuatro veces más alta 
en municipios donde preva-
lece la población con esta 
pertenencia étnica que en 
los que no cuentan con ella.

A partir de la Encuesta 
Nacional de Ocupación y 
Empleo, el Coneval estima 
que si bien 12 de cada 100 
en el país y casi cuatro de 
cada 10 trabajadores indí-
genas no tienen ingresos 
suficientes para adquirir 
una canasta alimentaria 
en municipios donde pre-
domina esta pertenencia 
étnica, ha habido una rela-
tiva mejora en los pasados 
cinco años.

El Coneval reportó que 
en el último trimestre de 

2018 casi 15 de cada 100 
los trabajadores indígenas 
se encontraban en pobreza 
laboral. Pero esta condición 
es relativamente localizada. 
En los municipios indíge-
nas, casi la mitad de la po-
blación ocupada con esta 
pertenencia étnica, 48.2 por 
ciento se encontraban en 
pobreza y esta situación se 
reducía a 12.3 por ciento en 
otras demarcaciones.

A la vez, el organismo 
exhibe que en el país el 
ingreso de los trabajado-
res indígenas aumentó en 
promedio 23.3 por ciento 
entre el cierre de 2018 y 
el primer tramo de 2024; 
y, aunque avanzó 30.9 por 
ciento en los municipios 
indígenas, un trabajador 
con esta pertenencia ét-
nica puede ganar más del 
doble, 119.7 por ciento, en 
poblaciones no indígenas.

Los banqueros del país con-
sideran que el próximo go-
bierno tiene “la voluntad de 
hacer lo que más le conviene 
a todos los mexicanos” y “cele-
bran” que la próxima adminis-
tración, encabezada por la vir-
tual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, dé prioridad al 
diálogo previo a que una serie 
de reformas sean discutidas 
en el Congreso en septiembre.

Julio Carranza, presidente 
de la Asociación de Bancos de 
México (ABM), afirmó que el 
sector festeja la apertura al 
diálogo y que cualquier mo-
dificación de la vida pública 
se discuta en parlamento 
abierto. Ahora resulta impor-
tante que se genere confianza 
y certidumbre a los inversio-
nistas “como se ha hecho estos 
últimos seis años”.

Las declaraciones de los 
banqueros se presentan en un 
momento en el que diversos 
participantes del sector eco-
nómico han expresado la ne-
cesidad de que las reformas 
propuestas por el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor, entre las que se incluye 
una al Poder Judicial, sean 
discutidas más ampliamente.

En las elecciones del 2 de 
junio, los datos disponibles 
indican que la coalición go-
bernante habría obtenido ma-
yoría calificada en la Cámara 
de Diputados y está cerca de 
lograrla en la de Senadores.

“Es evidente que los mer-
cados reaccionan de esta ma-
nera por los anuncios que se 
han dado de las posibles re-
formas que vengan, pero nos 
tranquiliza mucho, y esto lo 
vamos a ver en los próximos 
días, que van a iniciar una se-
rie de consultas a parlamento 
abierto, la doctora Sheinbaum 
ha sido clara en ese sentido, 
que se tiene que hacer una 
discusión en el que deben par-
ticipar todos los actores de la 
economía, políticos y finan-
cieros (...) consideramos que el 
nuevo gobierno tiene la vo-
luntad de hacer lo que más 
conviene a todos los mexica-
nos, es cuestión de discusión, 
diálogo, ponernos de acuerdo”.

Bancos, sin 
preocupación 
por reformas; 
celebran diálogo

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

Crecen ingresos laborales de los 
indígenas en un lustro: Coneval

DORA VILLANUEVA

CIUDAD DE MÉXICO

La institución reportó que en el último trimestre de 2018 casi 15

de cada 100 trabajadores indígenas se encontraban en pobreza

▲ A partir de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, la pobreza laboral entre trabajadores indígenas es hasta cuatro veces 
más alta en municipios donde hay población con esta pertenencia étnica que en los que no cuentan con ella. Foto Jorge A. Pérez



Aunque se realice una con-
sulta con todos los actores in-
volucrados para reformar el 
Poder Judicial, la elección por 
voto popular de ministros, ma-
gistrados y jueces es irreducti-
ble, aseguró el presidente An-
drés Manuel López Obrador.

A pregunta sobre ese 
ejercicio en la mañanera, el 
mandatario insistió en que 
los integrantes de este po-
der deben someterse al es-
crutinio popular; y remarcó 
que no hará lo mismo que 
Ernesto Zedillo, “que los 
quitó a todos”, sino que un 
juez, magistrado o minis-
tro actual podrá partici-
par, junto con otros, en el 
proceso para la elección al 
cargo correspondiente.

El lunes, tras la reunión 
que tuvo con el jefe del Eje-
cutivo en Palacio Nacional, 
su virtual sucesora, Claudia 
Sheinbaum Pardo, señaló que 
está abierta al diálogo con to-
dos los sectores para la discu-
sión de esa reforma, que es 
una de las prioritarias para la 
próxima mandataria federal, 
y junto al tabasqueño

—¿A pesar de este proceso 
de consulta, la elección de 
los juzgadores es irreductible 
para ustedes? —se le preguntó.

—Sí, para nosotros sí. Nada 
más es aclararles muchas co-
sas a jueces a magistrados, a 
ministros. Ayer (martes) me 
gustó mucho porque habla-
ron de que aceptaban partici-
par en el diálogo, en el debate 
y eso es bueno, porque no 
se está excluyendo a nadie, 
a ningún juez. Nada más es 
que se sometan al escrutinio 
público —respondió.

Remarcó que si un juzga-
dor “ha hecho bien su trabajo 
y va de candidato, la gente 
lo va a aportar y lo mismo 
un magistrado, un ministro, 
entonces no es como lo hizo 
Zedillo, ya se les olvidó, los co-
rrió a todos los ministros, claro 
que los atendieron muy bien, 
claro, los mandaron a su casa 
bien servidos, pero los corrió.

“No, aquí es: participa, no 
se te va a negar tu dere-
cho a participar. Si estás ya 
de juez, de magistrado, de 
ministro, tienes como pase 
automático, nada más que 
entren otros, que pueden 
ser propuestos por las uni-
versidades, por las escuelas 
de derecho, por las asocia-
ciones de abogados y tam-
bién abogados independien-
tes libres, ciudadanos”.

—Pero si, producto de 
estas consultas, se sugieren 
cambios a la iniciativa que 
usted presentó inicialmente 
¿lo irreductible sería la elec-
ción? —se le insistió.

—Sí, lo que yo creo que si 
debe de sostenerse es que sea 
el pueblo el que los elija, por-
que es un principio, así no se 
van a sentir comprometidos, o 
sea, no van a ser empleados de 
particulares ni de las cúpulas 
de poder económica o polí-
tica, van a tener como jefe al 
pueblo, su jefe va a ser el pue-
blo, que eso es la democracia, 
tienen que procurar siempre 
poner por delante el interés 
general, no el interés personal, 
por legítimo que sea, siempre 
el interés público —reviró.

El jefe del Ejecutivo plan-
teó que no hace falta modi-
ficar la Constitución o las le-
yes, “porque no hay ninguna 
ley que diga que es válido 
robar, no hay ninguna ley 
que permita la corrupción, 
como sucede. El problema es 
en la aplicación de la ley, que 
sea gente incorruptible, que 
los hay y eso es una garantía 
para todos, siempre se habla 
‘piso parejo’, pues sí, eso es lo 
que queremos, que no haya 
monopolios, que no haya 
agentes preponderantes”.

Se le planteó entonces: 
“¿Para qué hacen la consulta 
si no están dispuestos a modi-
ficar el tema de la elección?”. 
A lo que el mandatario con-
testó: “Ah, porque la gente, se 
hace la información general 
y la gente va a elegir”.

Ante interrogante de para 
qué hacer la consulta si final-
mente no habrá cambios en 
ese sentido. El tabasqueño 
refirió que se trata para otros 
temas, pero es inamovible la 
elección de jueces, magistra-
dos y ministros.

La encuesta para conocer la 
opinión del pueblo de Mé-
xico sobre el Poder Judi-
cial se realizará a través de 
Morena y el partido podría 
contratar a la casa encues-
tadora que se haya acer-
cado más al resultado de 
la elección presidencial, in-
formó Claudia Sheinbaum, 
virtual presidenta electa. 
Precisó que no se tomará 
en cuenta a Massive Caller, 
que le dio ventaja a Xóchitl 

Gálvez, ex candidata presi-
dencial de la oposición.

“Estuvo aquí Mario Del-
gado (dirigente morenista), y 
lo vamos a hacer a través de 
Morena que tiene un área 
de encuestas; además, ellos 
en todo caso pueden contra-
tar a una encuesta. Hoy lo vi 
con él para que pueda hacer 
un primer análisis de quién 
puede hacer estas encuestas 
y cómo lo haría Morena, y 
qué preguntas serían”, dijo 
en conferencia de prensa.

Obviamente sería una 
metodología representativa 
para todo el país, “qué opina 

la ciudadanía de los jueces, 
de los ministros”.

Desde su casa de transi-
ción, precisó que no está plan-
teando una consulta. “Yo dije, 
sería bueno saber cuál es la 
opinión de la ciudadanía so-
bre el Poder Judicial, con una 
encuesta; cuál es su experien-
cia con un juez”.

Explicó que analizarán las 
encuestas que se acercaron 
al resultado de la elección y 
“cuáles de plano van a tener 
que hacer una revisión pro-
funda de sus metodologías y 
de quién les orientó a que die-
ran algún resultado”.

Sería bueno, agregó, “que 
se mostrara cuáles encuestas 
se acercaron más al resul-
tado de la elección, tanto a 
nivel nacional como a nivel 
de los gobernadores”, agregó.

En medio de la controver-
sia por la reforma al Poder 
Judicial, Sheinbaum dio a 
conocer que los ministros de 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación le enviaron una 
felicitación por su triunfo en 
las elecciones del 2 de junio, 
a quienes agradecerá, pero 
también les recordará que 
aún falta que el Tribunal 
Electoral le dé la constan-

cia como presidenta electa. 
“Recibí una felicitación de 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, de los minis-
tros, pero fíjense nada más, 
todavía no tengo la constan-
cia de presidenta electa, por-
que esa la otorga el Tribunal 
Electoral del Poder a judicial 
de la Federación.

“Entonces voy a contestar 
que muchas gracias por la 
felicitación, pero que toda-
vía falta que el Tribunal, de 
acuerdo con el Estado de De-
recho, con las normas, con la 
ley electoral, me dé la cons-
tancia”, señaló sonriente.

LA BATALLA QUE VIENE  ●  MAGÚ

Encuesta sobre PJF se realizará a través de Morena: Sheinbaum

ALMA E. MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

Elección de ministros, magistrados y 
jueces es inamovible, aseveró AMLO
EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO
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A 18 años de la trágica ex-
plosión, que dejó más de 
60 mineros sepultados, el 
gobierno federal confirmó 
el hallazgo de los primeros 
restos humanos en la mina 
Pasta de Conchos y dio a 
conocer que iniciarán en 
lo inmediato los protocolos 
para su identificación.

Las viudas y familiares 
de los 63 mineros que que-
daron sepultados en la mina 
en Sabinas, Coahuila, fueron 
informados que los restos 
fueron localizados en una 
de las galerías localizadas a 
146 metros de profundidad, 
en una reunión encabezada 
por la Secretaria de Gober-
nación; el director de Inge-
niería y Proyectos de la CFE, 
César Fuentes, y el titular de 
la Unidad de Trabajo Digno 
de la Secretaría del Trabajo, 
Alejandro Salafranca.

“A cuatro años de que por 
instrucciones del presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor se iniciaran los trabajos 

de rescate fue posible llegar 
a uno de los puntos donde 
las bitácoras señalan que 13 
mineros se encontraban tra-
bajando en esa zona el día 
del accidente”, señalaron las 
secretarías de Gobernación 
y del Trabajo en fin comuni-

cado conjunto con la Comi-
sión Federal de Electricidad.

Las dependencias enfati-
zaron que aún se desconoce 
el número de personas a las 
que pertenecen dichos res-
tos, es decir que no se puede 
determinar que la totalidad 

sean de las 13 personas ubi-
cadas en esa galería.

Aclaró que en el punto de 
la mina antes citado “no se 
identificó que hubiese tenido 
lugar una explosión” como en 
su momento lo señalaron las 
autoridades correspondientes.

APUNTÁNDOSE  ●  HERNÁNDEZ

Hallan restos humanos de hace 
18 años en Pasta de Conchos

El primer Tribunal de Alzada, 
con sede en esta demarca-
ción, ratificó la confirmación 
de vinculación a proceso con-
tra el influencer Rodolfo “N”, 
alias el Fofo, por su probable 
intervención en el delito de 
feminicidio en grado de ten-
tativa en daño de una ama de 
casa, en un hecho registrado 
en el municipio de Naucalpan 
el 22 de febrero de este año.

El Poder Judicial del es-
tado de México en un comu-
nicado la mañana de este 
miércoles dio a conocer que 
este 11 de junio la autoridad 
judicial referida ratificó la 
vinculación a proceso emi-
tida por un juez de control el 
10 de abril de este año.

“Al analizar los agravios 
expuestos por la defensa, 
los magistrados confirma-
ron la determinación del 
juez de control ya que con-
sideraron que el agente del 
Ministerio Público, con los 
datos de prueba en su con-
junto, acreditó la conducta 
dolosa con que se condujo 
el imputado’’, estableció.

Aclara que Rodolfo “N” 
continúa con medida cau-
telar de prisión preventiva 
justificada en el centro pe-
nitenciario “Juan Fernández 
Albarrán”, ubicado en el po-
blado de San Pedro Barrien-
tos, Tlalnepantla, y que el 
próximo 3 de agosto vence 
el plazo para el cierre de in-
vestigación complementaria.

Fue el 22 de febrero de 
este año cuando Rodolfo “N” 
habría golpeado a una mu-
jer en un estacionamiento 
de una zona comercial lo-
calizada en el municipio ve-
cino de Naucalpan. El hecho 
fue difundido en un video 
publicado en redes sociales.

La juez control del caso 
narró que con base a elemen-
tos del Ministerio Público, el 
hecho de violencia fue docu-
mentado con el video que en 
el cual se observa que la víc-
tima fue golpeada de pie, en el 
suelo y tuvo una herida san-
grante en la ceja derecha, con 
el riesgo de ser atropellada.

Tribunal ratifica 
la vinculación 
a proceso en 
contra de El Fofo

SILVIA CHÁVEZ,
CORRESPONSAL
TLALNEPANTLA

JARED LAURELES
CIUDAD DE MÉXICO

▲ En una reunión con el las autoridades, se les informó a las viudas y familiares de los 63 
mineros que quedaron sepultados en la mina en Sabinas, Coahuila, que los restos fueron 
localizados en una de las galerías localizadas a 146 metros de profundidad. Foto Reuters
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AMLO realizará este fin de semana gira 
conjunta con Sheinbaum en tres estados

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador con-
firmó que este fin de se-
mana realizará una gira 
conjunta con su sucesora, 
Claudia Sheinbaum a Du-
rango, Coahuila y Tamau-
lipas. “Nos va a dar mucho 
gusto acompañarla, visitar 
algunas regiones de estos 
tres estados”, mencionando 
que habrá asambleas in-
formativas.

Sin ofrecer demasiados 
detalles, confió en que la 
gente les ayude a la realiza-
ción de estas reuniones ma-
sivas para estar con la gente, 
porque “esto nos ayuda mu-
cho a la presidenta electa y 
al presidente constitucional 
para ir viendo lo de transi-
ción y los proyectos, lo que 
se ha hecho y lo que está 
en proceso”. Comentó que 
vienen temas de salud, del 
bienestar, de minería y de 
las aduanas.

López Obrador aseveró 
que viajarán por separado 
ya que Sheinbaum se trasla-
dará en vuelos comerciales 
pero se reunirán mucho du-
rante los trayectos para con-
versar sobre la transición en 
la Presidencia.

Por su parte, la manda-
taria electa indicó en con-
ferencia de prennsa que 
la gira con López Obrador 
será de viernes a domingo 
por Durango, Tamaulipas 
y Coahuila, y anunció que 
tomará un día a la semana 
para realizar su gira de agra-
decimiento, lo que incluirá 
reuniones con gobernadores 
electos del movimiento.

Sobre su relación con el 
presidente López Obrador, 
dijo que “no habrá sorpre-
sas ni divisiones”, somos 
parte del mismo movi-
miento, indicó.

Habrá asambleas informativas en cada entidad: López Obrador // “Somos parte del 

mismo movimiento”, sostuvo la mandataria electa sobre su relación con el Presidente

VISITARÁN DURANGO, COAHUILA Y TAMAULIPAS
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Al menos 80 muertos tras naufragio 
de embarcación en un río del Congo

El presidente de República 
Democrática del Congo, Fé-
lix Tshisekedi, informó este 
miércoles de que al menos 
80 personas fallecieron víc-
timas del naufragio de una 

embarcación en el río Kwa, 
ubicado en el extremo occi-
dental del país.

“El jefe de Estado envía 
sus condolencias a los fami-
liares y seres queridos de las 
víctimas. Instruye a las au-
toridades competentes a to-
marlas medidas necesarias 
para ayudar a los afectados 

por este desastre”, señaló la 
presidencia de RDC en sus 
redes sociales.

Asimismo, el presi-
dente congoleño ordenó la 
puesta en marcha de una 
investigación encaminada 
a dilucidar “las verdaderas 
causas” de este suceso y así 
evitar que “semejante de-

sastre” pueda volver a repe-
tirse en el futuro.

La embarcación se tra-
taría del barco ballenero 
La Sainteté que se dirigía 
rumbo a Kinshasa y que se 
averió debido a un fallo de 
motor, según destacó el co-
misario fluvial de la locali-
dad de Mushi, Ren Maker, 

tal y como recoge la emisora 
Radio Okapi.

El barco navegaba con 
más de 270 personas por 
aguas del río Kwa, afluente 
del río Congo, cuando se de-
tectó la avería a última hora 
del martes. Las autoridades 
señalaron que más de 180 
personas fueron rescatadas.

EUROPA PRESS

MADRID

 El barco navegaba con más de 270 personas por aguas del río Kwa, cuando se detectó la avería; más de 180 personas fueron rescatadas. Foto Europa Press

El barco ballenero llamado La Sainteté se averió debido a un fallo de motor

Autoridades británicas pusieron en libertad a decenas de 
migrantes detenidos que debían ser expulsados a Ruanda

Decenas de migrantes que 
habían sido detenidos por 
las autoridades británicas 
para ser expulsados hacia 
Ruanda fueron puestos en 
libertad, anunció el miérco-
les su gabinete de abogados.

El primer ministro, el 
conservador Rishi Sunak, 

prometió expulsar hacia 
ese país del este de África 
a los solicitantes de asilo 
que llegaron ilegalmente al 
Reino Unido.

Los primeros vuelos fue-
ron anunciados para el mes 
de julio, y a principios de 
mayo hubo varias detencio-
nes de migrantes.

Pero el futuro de este po-
lémico proyecto está en el 

aire desde que Sunak anun-
ció elecciones legislativas el 
4 de julio. 

El gabinete de abogados 
Duncan Lewis Solicitors, 
que representa a 50 mi-
grantes detenidos, anun-
ció el miércoles que todos 
fueron puestos en libertad 
bajo fianza. 

“El tribunal, otorgándo-
les la libertad bajo fianza, 

estimó, con toda la razón, 
que no presentaban riesgo 
de fuga, considerando así 
de forma racional que su 
expulsión no era inmi-
nente”, afirmó el gabinete 
en la red X.

“La expulsión no era 
inminente en el momento 
en que fueron puestos 
en detención, y todavía 
menos tras el anuncio 

del primer ministro lla-
mando a elecciones legis-
lativas”, agregó.

Sunak aseguró el martes, 
en la presentación del pro-
grama del Partido Conser-
vador, que si era reelecto los 
migrantes serían expulsa-
dos en julio. Pero los laboris-
tas, favoritos en los sondeos, 
prometieron que abandona-
rían el proyecto.

AFP

LONDRES



El Senado de Argentina de-
batió este miércoles el pa-
quete de reformas económi-
cas que impulsa el gobierno 
de Javier Milei en una sesión 
de final abierto y con episo-
dios violentos a las puertas 
del Parlamento, donde diver-
sos sectores se manifiestan 
en contra de las iniciativas.

Debate y desafío

El debate en el pleno de la 
Cámara Alta se inició a las 
10:15 hora local (13:15 GMT) 
y podría prolongarse hasta la 
medianoche, cuando el pro-
yecto de ley Bases y Puntos 

de Partida para la Libertad de 

los Argentinos, más conocida 
como ley ómnibus o ley de 

Bases, y la reforma fiscal que 
también impulsa el Gobierno 
sean sometidos a votación.

El desafío es mayúsculo 
para la formación gober-
nante de ultraderecha La 
Libertad Avanza, minorita-

ria en el Parlamento. De los 
72 miembros del Senado, la 
mitad votaría a favor y la 
otra mitad en contra, aun-
que aún hay dudas sobre 
la decisión final de algunos 
senadores, al tiempo de que 
el gobierno podría hacer al-
gunas modificaciones más a 
los proyectos para intentar 
sumar más adhesiones.

Como sea, la votación se 
perfila reñida. En caso de pa-
ridad, la titular del Senado 
y vicepresidenta argentina, 
Victoria Villarruel, es quien 
desempata, salvo que ésta 
deba ceder ese rol a otro se-
nador si, para la hora de la 
votación, el presidente Milei 
emprende su viaje a Europa 
y ella debe asumir temporal-
mente la Presidencia del país.

Lo que el oficialismo se 
juega en esta votación es 
considerable, no sólo por-
que la ley de Bases consti-
tuye, junto con el plan de 
shock fiscal, el corazón del 
programa de gobierno de 
Milei, sino porque además 
un éxito o un fracaso de-
terminará buena parte del 

derrotero político del Ejecu-
tivo en los próximos meses.

“Ya han transcurrido seis 
meses y el Congreso aún no 
ha dotado de las herramien-
tas necesarias a un gobierno 
elegido ampliamente por el 
pueblo”, afirmó el senador 
oficialista Bartolomé Ab-
dala al abrir el debate.

La ley de Bases lleva casi 
medio año de complejo 
trámite parlamentario. En 
minoría, el oficialismo tuvo 
que eliminar varios aspectos 
del proyecto original. Con 
varias idas y vueltas, la ini-
ciativa fue aprobada en la 
Cámara de Diputados a fi-
nales de abril, con 142 votos 
afirmativos, 106 en contra y 
cinco abstenciones.

Para lograr el aval de de-
bate en el pleno del Senado, 
el oficialismo tuvo que ac-
ceder a más modificaciones 
en el proyecto, de aprobarse, 
deberá regresar a Diputados.

La ley de Bases declara la 
emergencia pública en ma-
teria administrativa, econó-
mica, financiera y energética 
por el plazo de un año.

Hamas quiere garantías 
por escrito de Estados Uni-
dos para un alto el fuego 
permanente y la retirada 
de las fuerzas israelíes de la 
Franja de Gaza a fin de fir-
mar una propuesta de tre-
gua respaldada por Estados 
Unidos, dijeron dos fuentes 
de seguridad egipcias.

Los mediadores Qatar y 
Egipto dijeron que Hamas 
había respondido el martes 
al plan de alto el fuego por 
fases para poner fin a la 
guerra de ocho meses entre 
Israel y el grupo armado 
palestino, sin dar detalles.

El plan fue hecho pú-
blico a finales de mayo por 
el presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden. Incluye 
la liberación gradual de los 
rehenes israelíes retenidos 
en Gaza y la retirada de 
las fuerzas israelíes en dos 
fases, así como la liberación 
de los prisioneros palesti-
nos, con la reconstrucción 
de Gaza y la devolución de 
los restos de los rehenes fa-
llecidos en una tercera fase.

Estados Unidos ha dicho 
que Israel aceptó la pro-
puesta, pero Israel no lo ha 
manifestado públicamente.

Las fuentes egipcias y 
una tercera fuente con co-
nocimiento de las conver-
saciones dijeron que a Ha-
mas le preocupaba que la 
propuesta actual no ofre-
ciera garantías explícitas 
sobre la transición de la 
primera fase del plan, que 
incluye una tregua de seis 
semanas y la liberación de 
algunos rehenes, a la se-
gunda fase, que incluye un 
alto el fuego permanente y 
la retirada israelí.

Las fuentes egipcias 
dijeron que Hamas solo 
aceptaría el plan si se da-
ban las garantías, y que 
Egipto estaba en contacto 
con Estados Unidos sobre 
esta exigencia.

“Hamas quiere garan-
tías de una transición au-
tomática de una fase a otra 
según el acuerdo expuesto 
por el presidente Biden”, 

dijo la tercera fuente. Las 
autoridades egipcias no 
respondieron inmediata-
mente a las solicitudes de 
comentarios.

Cuando anunció el 
plan, Biden dijo que si las 
negociaciones para pasar 
a la segunda fase duraban 
más de seis semanas, el 
alto el fuego continuaría 
mientras se prolongaban 
esas negociaciones.

El Secretario de Estado 
estadunidense, Antony 
Blinken, dijo el miércoles 
que Hamas había pro-
puesto numerosos cam-
bios a la propuesta de alto 
el fuego, algunos de ellos 
inviables.

Anteriormente, un re-
presentante israelí que 
habló bajo condición de 
anonimato dijo que Hamas 
había “cambiado todos los 
parámetros principales y 
más significativos”, carac-
terizando la respuesta del 
grupo como un rechazo a 
la propuesta de Biden de 
liberar a los rehenes.

Un representante no 
israelí con información so-
bre el asunto, que también 
declinó ser identificado, 
dijo que en su respuesta, 
Hamas había propuesto un 
nuevo calendario para un 
alto el fuego permanente 
con Israel y la retirada de 
las tropas israelíes de Gaza, 
incluida Ráfah.

Sin embargo, Osama 
Hamdan, alto cargo de 
Hamas, negó que el grupo 
hubiera presentado nue-
vas ideas y acusó a Estados 
Unidos de seguir el juego 
de Israel para “eludir cual-
quier compromiso” con un 
plan de alto el fuego per-
manente. Hamas ha cali-
ficado su respuesta de “po-
sitiva” y de abrir una “am-
plia vía” hacia un acuerdo.

Más de 37 mil palesti-
nos han muerto en la ofen-
siva israelí en la franja de 
Gaza, según las autorida-
des sanitarias del enclave 
gobernado por Hamas.

La guerra comenzó 
cuando combatientes dirigi-
dos por Hamas atacaron Is-
rael el 7 de octubre, dejando 
mil 200 personas muertas.

Hamas quiere garantías 
de Estados Unidos para 
firmar tregua con Israel

REUTERS

FRANJA DE GAZA

En medio de violencia, 
en Senado argentino se 
debaten reformas clave
EFE, AP Y AFP

BUENOS AIRES

▲ El paquete legislativo es fuertemente rechazado por sectores de la oposición política, el movi-
miento sindical y organizaciones sociales, que este miércoles se movilizaron al Congreso. Foto Ap
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El número de personas en 
el mundo sin acceso a la 
electricidad ha aumentado 
en 2022 por primera vez en 
una década, según la Agen-
cia Internacional de Energía 
(AIE) y la ONU, quienes pre-
vén una mejora moderada 
de la situación, con aún 660 
millones de personas priva-
das de electricidad en 2030. 

Alrededor de 685 millones 
de personas no tuvieron ac-
ceso a la electricidad en 2022, 
10 millones más que en 2021, 

dado que el crecimiento pobla-
cional sobrepasó al desarrollo 
de conexiones eléctricas en un 
contexto de crisis energética, 
inflación y tensiones geopolí-
ticas, indicó un informe anual 
publicado el miércoles por el 
Banco Mundial, la Agencia 
Internacional de Energías Re-
novables, y la Organización 
Mundial de la Salud. 

La crisis del Covid-19 y 
el aumento del precio de la 
energía, alimentado por la 
guerra en Ucrania, unidos a 
la inestabilidad en Oriente 
Medio y la multiplicación de 
sequías e inundaciones en 
África subsahariana contri-

buyeron a este “retroceso”, 
explican los expertos.  

Además, 2.1 millones de 
personas utilizaban todavía 
en 2022 aparatos de cocción 
nocivos para la salud, a base de 
carbón, de estiércol, de madera 
o de desechos agrícolas, cifras 
similares a las del año anterior.  

Los gases emitidos por 
estos aparatos provocan 3,2 
millones de muertes prema-
turas cada año.

En contraste, el informe 
resalta el crecimiento de las 
energías renovables, sobre 
todo la solar y la eólica. En 
2022, su capacidad insta-
lada de generación batió 

un récord, al llegar a 0.424 
kilowats por habitante, y el 
consumo mundial de elec-
tricidad renovable aumentó 
más de un 6 por ciento de lo 
que lo hizo en 2021, llegando 
a un 28.2 por ciento del con-
sumo eléctrico mundial. 

Las ayudas financieras 
para el desarrollo de energías 
bajas en carbono en países en 
vía de desarrollo crecieron en 
2022, llegando a los 15 mil 400 
millones de dólares, un au-
mento del 25 por ciento com-
parado con el de 2021. Una 
cifra que queda, sin embargo, 
muy por debajo de los 28.500 
millones de 2016.

A pesar de estos esfuerzos, 
el mundo no tiene la capaci-
dad de cumplir con los Obje-
tivos de Desarrollo Sostenible 
en materia de energía, los 
cuales prevén un aumento 
de la capacidad de produc-
ción de la energía renovable 
de aquí a 2030, señalan los 
autores del informe. 

A la luz de las políticas ac-
tuales, 660 millones de per-
sonas no tendrán acceso a la 
electricidad en 2030, 85 por 
ciento de ellos en África sub-
sahariana, y alrededor de mil 
800 millones de personas se-
guirán dependiendo de apara-
tos de cocción nocivos.

Baja el acceso a la electricidad por primera vez en 10 años: estudio

AFP

PARÍS

Llega a costas de Cuba destacamento 
naval ruso con submarino nuclear
AFP

LA HABANA

El submarino ruso de pro-
pulsión nuclear Kazan 
arribó el miércoles a Cuba 
como parte de un destaca-
mento naval que realiza una 
estancia de cinco días en la 
isla, en el contexto de las 
crecientes tensiones entre 
Estados Unidos y Rusia.

Minutos después de la 10 
horas locales, el Kazan in-
gresó a la bahía de La Habana 
mostrando sobre la superficie 
del mar una parte de su jo-
roba y la torreta con una ban-
dera cubana, constató la Afp.

Dos horas antes le pre-
cedieron el buque petro-
lero Pashin, que estuvo a la 
vanguardia de la flotilla, se-
guido por el remolcador de 
salvamento Nikolai Chiker 
pintado con los colores del 
pabellón ruso y la fragata 
Almirante Gorshkov, que 
arribó acompañada de sal-
vas de bienvenida.

El Ministerio de las 
Fuerzas Armadas Revolu-
cionarias (Minfar) indicó la 
semana pasada que estos 
navíos no portan armas nu-
cleares y no representan una 
“amenaza para la región”.

Antes de entrar al puerto 
de La Habana “un grupo tác-
tico heterogéneo de buques 

de ataque” integrado por la 
fragata y este submarino 
“completó un ejercicio sobre 
el uso de armas de misiles 
de alta precisión”, dijo el Mi-
nisterio de Defensa ruso en 
un comunicado citado por la 
agencia de noticias Interfax.

Personas que pasaban 
por el emblemático male-
cón habanero se asombra-
ron al ver a corta distancia 

el submarino navegando. 
“En guerra estamos todos (…) 
estamos en guerra con el pi-
cadillo, con el pan, con todo. 
El mundo está al revés”, ex-
clamó Lázaro, un cubano de 
51 años que acostumbra pes-
car en esa zona.

Por su parte, la subse-
cretaria de prensa del Pen-
tágono, Sabrina Singh, dijo 
a la prensa que Washing-

ton ha estado siguiendo es-
tos movimientos.

“No es una sorpresa” por-
que los rusos han realizado 
antes este tipo de escalas en 
puerto de la isla caribeña, 
añadió. La funcionaria dijo 
que estas visitas “no suponen 
una amenaza para Estados 
Unidos”, cuya costas en el es-
tado de Florida están a unos 
160 kilómetros de La Habana.

No obstante, el consejero 
de seguridad nacional, Jake 
Sullivan hizo ver que esta 
flota “tiene un submarino” de 
propulsión nuclear “que no 
han tenido” las flotas que han 
venido con anterioridad.

Cancilleres en Moscú

La llegada de esta flota 
ocurre el mismo día que el 
canciller Bruno Rodríguez 
y su homólogo ruso Ser-
guéi Lavrov se reunieron 
en Moscú, según informó la 
cancillería cubana.

Un comunicado de la can-
cillería cubana señaló que 
Rodríguez expresó a Lavrov 
“el rechazo de su gobierno a 
la expansión de la Organiza-
ción del Tratado del Atlántico 
Norte hacia la frontera rusa”, 
que dijo “condujo al actual 
conflicto en Europa, y en es-
pecial entre Moscú y Kiev”.

Además, abogó por “una 
solución diplomática, cons-
tructiva y realista de la crisis 
existente en la región”.

La visita de la fragata 
rusa “se acoge estrictamente 
a las regulaciones interna-
cionales de las cuales Cuba 
es Estado parte” y responde 
a “las históricas relaciones 
de amistad” entre La Ha-
bana y Moscú, señaló el 
ejército cubano la semana 
pasada al anunciar la visita.

▲ De acuerdo con Sabrina Singh, subsecretaria de prensa del Pentágono, “no es una sor-
presa” porque los rusos han realizado antes este tipo de escalas en puerto de la isla cari-
beña, por lo que estas visitas “no suponen una amenaza para Estados Unidos”. Foto Reuters
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De Campeche, muy preocupado,

ahí va chisme sin igual:

resulta se va el fiscal,

por sirenas que ha escuchado
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¡BOMBA!

Oochel Raúl Angulo

Úuchik u xak’alta’al úuchben jenetikóo 
ba’alo’ob chíikpaj tu yúuchben kaajil 
Chichén Itzá, ojéelta’abe’ yaan paalal ku 
k’u’ubul ka’achij, ts’o’oke’ chéen xiibo’ob.  
Le je’ela’ jump’éel meyaj beeta’ab tumen 
junmúuch’ ajxak’al máako’ob jo’olbesa’ab 
tumen Rodrigo Barquera Lozano, máax mu 
meyaj Departamento de Arqueogenética 
ichil Instituto Max Planck de Antropología 
Evolutiva (MPI-EVA, yóok’lal bix u k’aaba’ 
ich inglés t’aan), tu kaajil Leipzig, Alemania, 
tu’ux táakpaj xan kantúul u ajmeyajilo’ob 

Instituto Nacional de Antropología e 
Historia (INAH). 

Xaak’ale’ jts’a’ab k’ajóoltbil tu pikil 
ju’unil Nature. Te’elo’ jts’a’ab k’ajóoltbile’ 
xak’alta’ab junmúuch’ úuchben baako’ob 
kaláanta’an tumen Centro INAH Yucatán. 
Ojéela’an baako’obe’ u ti’al paalal k’uba’abij, 
ts’o’oke’ yaan tak ti’al ka’atúul icho’obi’. 

Le je’elo’ ku tukulta’ale’ nuupul yéetel 
úuchben ba’ax suuka’an u beeta’al tu 
tsikbalilo’ob Popol Vuh, tumen icho’obe’ u 
chíikulal u ka’a tséelil yuumtsilo’ob yéetel 

jolkano’ob. Ts’o’oke’ lela’ yáax juntéen u 
yila’al yaan icho’ob ti’ úuchben maaya 
muukilo’obi’.

Meyaje’ múul ts’íibta’ab tumen Rodrigo 
Barquera, Víctor Acuña Alonzo, Oana 
del Castillo Chávez yéetel Diana Iraíz 
Hernández Zaragoza, ichil uláak’ máako’ob.

Xak’alta’ab u reestosil 64 paalal, kaxta’ab 
tu ja’abil 1967, ti’ jump’éel kúuchil ts’a’aban 
ka’ach tu taamil 300 metróos, tu xaman-
lak’inil Cenote Sagrado, tu yúuchben kaajil 
Chichén Itzá. 

Paalal yéetel icho’obe’ kuj k’u’ubulo’ob 
Chichén Itzá, a’alab ti’ u xak’al xookil 
jenomáas meyajta’abij
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